

Economía moral

El líder nacional de Morena, Mario Delgado, destacó que el modelo de economía moral que ha establecido el presidente Andrés Manuel López Obrador es la base del nuevo Paquete Económico 2022.



NACIONAL A6

Contra Bolsonaro

Cientos de brasileños participaron ayer en manifestaciones contra el presidente Jair Bolsonaro, días después de masivas movilizaciones en apoyo al mandatario.



INTERNACIONAL A7

DIARIO DE COLIMA

www.diariodecolima.com

Año 68

No. 23,082

\$10.00



Colima, Colima, Lunes 13 de Septiembre de 2021

SERGIO JIMÉNEZ

Buscará Morena candidato de unidad para Tecomán

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Morena buscará una candidata o candidato de unidad para la elección extraordinaria por la Alcaldía de Tecomán, señaló el dirigente estatal de ese partido, Sergio Jiménez Bojado.

Indicó que, de momento, esperan la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) respecto a la anulación de esos comicios.

En caso de confirmarse la repetición de dicha elección, Morena tendría que realizar un proceso interno para definir quién los representará, ya que Elías Lozano Ochoa quedó legalmente impedido para contender.

LOCAL/A2

SE REGISTRAN 60 CASOS NUEVOS Y 21 DECESOS POR COVID-19

LOCAL/A3

CORONAVIRUS

Seguirá el estado en semáforo naranja

Carlos GARCÍA LEMUS

Del 13 al 19 de septiembre se mantendrán en el estado las medidas sanitarias consideradas de alto riesgo en el color naranja del Semáforo Epidemiológico de Covid-19.

La Secretaría de Salud informó que los indicadores de medición de riesgo descendieron comparativamente durante la última semana.

La dependencia exhortó a los establecimientos esenciales y no esenciales a mantener con estricto control las medidas de los protocolos sanitarios.

DIARIO DE MANZANILLO/A12



OPINIÓN

Lo que necesitamos es recuperar nuestros orígenes y tradiciones, nuestro optimismo, nuestra alegría y aquella pasión con que recordáramos a los verdaderos héroes.

JOSÉ ÁNGEL BRAMBILA LEAL A5

Carlos M. URZÚA A5

Jorge FERNÁNDEZ MENÉNDEZ A5

LUNES POLÍTICO A4



PALACIO COLORIDO

Un avance importante registra el remozamiento de la fachada de Palacio de Gobierno, en la que se rescataron los colores originales.

Foto de Alberto Medina

MARGARITA MORENO

Solo yo tomaré las decisiones en el Ayuntamiento de Colima



Foto de Alberto Medina

Margarita Moreno, alcaldesa electa de Colima.

Afirma que no permitirá que nadie intente manipularla; más que género o partidos, tomará en cuenta a gente capaz; será respetuosa de los órdenes de gobiernos; prioridad, los servicios públicos

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

La presidenta municipal electa de Colima, Margarita Moreno González, afirmó que ella tomará las decisiones en el Ayuntamiento capitalino y no permitirá que nadie intente manipularla.

Entrevistada por **Diario de Colima**, refirió que la gente le dio una importante oportunidad al convertirla en la primera Alcaldesa de este municipio, por lo que su compromiso es muy grande con la sociedad.

Adelantó que en su administración habrá muchas mujeres, pero más allá del género o la procedencia partidista, serán personas que tengan sus mismos ideales y que quieran a Colima.

Sobre el proceso de entrega-recepción del Ayuntamiento, Margarita Moreno refirió que comenzó

el 13 de agosto; "se formaron cinco comisiones, con un calendario muy específico para revisar las diferentes áreas".

Indicó que el alcalde Leoncio Morán Sánchez ha mostrado total disposición para responder dudas y permitir el acceso del equipo de la Alcaldesa electa, "entonces vamos bien, por lo que pensamos terminar el 30 de septiembre".

Puntualizó que sus colaboradores trabajan en el diseño del plan de gobierno al que se comprometió en campaña, "pues tenemos que darle seguimiento a lo que ofrecimos a la gente".

Margarita Moreno afirmó que mejorar los servicios públicos será la prioridad de su gobierno para los primeros meses, "porque ese es el día a día de la gente; si falla alguno, como la recolección de basura, la ciudad se vuelve un caos".

LOCAL/A2

AÚN NO DEFINE EL PUESTO

Invita AMLO al Gobernador panista de Nayarit a su administración

Antonio Echevarría recibió la invitación a 7 días de concluir su mandato

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- A 7 días de concluir su periodo como gobernador de Nayarit, Antonio Echevarría García recibió una invitación por parte del presidente Andrés Manuel López Obrador para formar parte del Gobierno Federal, aunque aseguró que aún piensa en dónde lo colocará.

Durante la inauguración del Centro de Rehabilitación y Edu-

cación Especial en Tepic, López Obrador aseguró que Echevarría le dio paz y seguridad a los nayaritas y confía en que durante la nueva administración del morenista Miguel Ángel Navarro, Nayarit continúe su progreso.

La invitación se dio luego de que el sábado propusiera al gobernador priista de Sinaloa, Quirino Ordaz, embajador de México en España.

NACIONAL/A6



Foto Internet

MEDVÉDEV FRENA A DJOKOVIC

El tenista ruso, Daniil Medvédev, ganó el US Open al vencer en la final a Novak Djokovic, quien vio frustrado el sueño de ganar los cuatro torneos del Grand Slam en una temporada. VER SUPLEMENTO DEPORTIVO

FIRMAN CONVENIO

Colaborarán UdeC y Memoria Histórica y Cultural de México

Carlos GARCÍA LEMUS

La Universidad de Colima y la Coordinación de Memoria Histórica y Cultural de México firmaron un convenio de colaboración para fomentar el derecho a la memoria y

la preservación del patrimonio cultural de todos los mexicanos.

El evento, que se realizó en la capilla de la Biblioteca Miguel Lerdo de Tejada de la Ciudad de México, estuvo encabezado por el rector de la Universidad, Christian

Jorge Torres Ortiz Zermeño, y por la directora general de la Memoria Histórica y Cultural de México, Gabriela Pulido Llano.

"Compartimos la misma preocupación: hacer de las ciencias sociales y las humanidades el motor

de transformación social, porque la historia de la Universidad se fundamenta en los principios revolucionarios de generar conocimiento donde la sociedad más lo necesita", señaló el rector de la UdeC.

ESCENARIO/A11



Dará Margarita prioridad a mejorar servicios públicos

Asegura la Alcaldesa electa que no permitirá que nadie intente manipularla y las decisiones del Gobierno Municipal serán suyas; prepara integración de colaboradores

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

La alcaldesa electa de Colima, Margarita Moreno González, afirmó que la prioridad en los primeros meses de su gestión al frente del Ayuntamiento de Colima será mejorar los servicios públicos.

En entrevista con **Diario de Colima**, aseguró que solamente ella tomará las decisiones en el Gobierno Municipal y no permitirá que nadie intente manipularla.

Refirió que la gente le dio una importante oportunidad al convertirla en la primera alcaldesa de este municipio, por lo que su compromiso es muy grande con la sociedad.

Adelantó que en su administración habrá muchas mujeres, pero más allá del género o la procedencia partidista, serán personas que tengan sus mismos ideales y que quieran a Colima.

Inicialmente y sobre el proceso de entrega-recepción del Ayuntamiento de Colima, Margarita Moreno recordó que comenzó el 13 de agosto; "se formaron cinco comisiones, con un calendario muy específico para revisar las diferentes áreas".

Indicó que el alcalde Leoncio Morán Sánchez ha



Foto de Alberto Medina

En entrevista con **Diario de Colima**, la alcaldesa electa de Colima, Margarita Moreno, aseguró que ella tomará las decisiones en el Ayuntamiento capitalino.

mostrado total disposición para responder dudas y permitir el acceso del equipo de la Alcaldesa electa, "entonces vamos bien, por lo que pensamos terminar el 30 de septiembre".

Añadió que este proceso le servirá para tener una radiografía del Gobierno Municipal; "todavía no la tenemos y no sabemos lo que nos van a dejar, sin embargo, irá avanzando".

Cuestionada sobre la situación financiera del Ayuntamiento de Colima, así como las deudas que mantiene con diversas institucio-

nes, respondió que "en este momento no podríamos decir cómo están las finanzas o si es cierto lo que se dice".

Enfatizó que no tiene un panorama final, "ese lo tendremos hasta el final del mes de septiembre; estamos trabajando todos los días, con un equipo para cada área", argumentó.

Puntualizó que al mismo tiempo, sus colaboradores trabajan en el diseño del plan de gobierno al que se comprometió en campaña, "pues tenemos que darle seguimiento a lo que ofrecimos a la gente".

SERVICIOS PÚBLICOS

Sobre la prioridad de su gobierno para los primeros meses, la Alcaldesa electa dijo tener muy claro que deben ser los servicios públicos, "porque ese es el día a día de la gente; si falla alguno, como la recolección de basura, la ciudad se vuelve un caos".

Indicó que por lo tanto, estará muy atenta a que su gobierno cumpla con la prestación adecuada de los servicios; "desde el día 1 deben estar operando de manera eficiente".

Mientras que en el rubro de la seguridad, Margarita Moreno explicó que ese ámbito depende de múltiples factores, como una economía adecuada, alumbrado público y limpieza de la ciudad.

"Se trata de un conjunto de muchas cosas para que realmente tengamos una seguridad adecuada; además, he insistido mucho en que tenemos que hacer un gran equipo con la sociedad, para lograr la ciudad que todos queremos", dijo.

En este sentido, abun-

dó que el eje principal de su administración será la familia, "por eso tenemos que reconstruir el tejido social; vamos a rescatar espacios públicos, llevando deporte y cultura".

Mencionó que hay localidades, como Las Tunas, ubicada a casi una hora de la capital del estado, donde la gente no tiene distracciones, "por lo que incurrir en actividades no deseadas, entonces es a donde debemos llevar eventos culturales y de otro tipo".

EQUIPO DE TRABAJO, CON GENTE CAPAZ

Al preguntarle si la conformación de su equipo de trabajo responderá a la pluralidad de la coalición que la postuló, Margarita Moreno subrayó que ya existe una gran diversidad política en el cabildo, con regidores de varios partidos.

Agregó que en los tres partidos que la postularon (PRI, PAN y PRD) hay gente muy valiosa y dispuesta a trabajar por Colima, "por lo tanto, estamos en la recepción de diferentes currículos".

Sentenció que la campaña ya se acabó, "por lo tanto, más que un partido, lo que importa ahorita son las personas que tengan mis convicciones, el amor a Colima y las ganas de sacar la casta por el municipio, al margen de los colores".

Aseguró que cree más en el sentir de las personas que la camiseta que traigan; "estoy consciente que llegué gracias a una coalición, don-

de hay gente muy valiosa, pero también en otros partidos".

A una pregunta y sobre la posibilidad de que el Ayuntamiento de Colima se convierta en un reducto de grupos de poder marginados de otras posiciones, la Alcaldesa electa fue enfática al señalar que "la administración capitalina tiene una presidenta que es Margarita Moreno".

Esgrimió que solamente ella tomará las decisiones que correspondan a su cargo "y no me voy a dejar amedrentar ni manipular por ningún grupo político, sea del color que sea", asentó.

Precisó que la gente le dio una oportunidad muy importante, al convertirla en la primera mujer que gobierna el municipio de Colima, "así que tengo una responsabilidad muy grande".

Mencionó que también tiene un compromiso con su hija, "porque le debo en-

señar que las mujeres sí podemos y no debemos dejarnos manipular; si yo cedo y permito que me manipulen, estoy fallando a todas las mujeres y a mi familia".

Agregó que habrá muchas mujeres en el Ayuntamiento, "las tendremos en puestos que a lo mejor nunca se han visto, pero más allá de si son hombres o mujeres, serán personas que amen a Colima como yo".

Al inquirirle sobre sus primeras acciones al tomar protesta el 15 de octubre, puntualizó que seguramente tendrán que ver con la mejora de los servicios públicos, como la recolección de basura y alumbrado público.

Dijo que el municipio tiene un cierto abandono, "por eso invito a la sociedad a unírnos para cambiarle, todos juntos, la cara a la ciudad; podemos regresar a Colima su grandeza de antes".

SERÉ RESPETUOSA DE TODOS LOS ÓRDENES DE GOBIERNO

Sobre su relación con la gobernadora electa, Indira Vizcaino Silva, Margarita Moreno recordó que ya tuvo un encuentro con ella, "me gustó mucho dialogar y en lo que coincidimos las dos en que es nuestra oportunidad para que dos mujeres juntas puedan hacer grandes cosas".

Agregó que también coincidieron en que ya pasó

la etapa electoral y de partidos, "viene el tiempo de hacer equipo, yo seré respetuosa de todos los órdenes de gobierno porque se trata de gobernar por el bien de todos los ciudadanos".

Margarita Moreno se dijo muy contenta porque el jueves, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ratificó su triunfo, mismo que había

sido impugnado por Gisela Méndez y Morena.

"La voluntad que se expresó en las urnas fue ratificada por el Tribunal, así que estoy agradecida con todas las personas que votaron por mí, y quienes no, los invito a construir, pues vamos a trabajar fuerte por un mismo fin, que es mejorar Colima y poner manos a la obra.

La pandemia no ha terminado y el comercio local está ya muy afectado en sus ventas.

Procura hacer tus compras en negocios colimenses; hazlo en aquellos que cumplan con los protocolos sanitarios.

¡SEAMOS SOLIDARIAS Y SOLIDARIOS!



Si entre todas y todos nos ayudamos, saldremos adelante. ¡Reactivemos la economía!

COLIMA
GOBIERNO DEL ESTADO



Foto de Alberto Medina

MÁS MOVIMIENTO

A diferencia de semanas anteriores, ayer se notó mucho movimiento de personas en el centro de la ciudad. El estado se mantendrá en color naranja en el Semáforo Epidemiológico por Covid-19, en la semana del 13 al 19 de septiembre.

Definirían por consenso a candidato de Morena para elección de Tecomán

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

El dirigente estatal de Morena, Sergio Jiménez Bojado, planteó la posibilidad de que se defina por consenso la candidata o candidato de ese partido en la elección extraordinaria por la Alcaldía de Tecomán.

Indicó que de momento, el partido lopezobradorista espera la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) respecto a la anulación de esos comicios.

Añadió que en caso de confirmarse la repetición de dicha elección, Morena tendría que realizar un proceso interno para definir quién

los representará, ya que Elías Lozano Ochoa quedó legalmente impedido para contender.

Sergio Jiménez refirió que las posibilidades son que la candidata o el candidato se definan a través de un consenso entre los aspirantes, las autoridades partidistas y la militancia.

Indicó que también está el método de la encuesta, aunque en ese caso sería la Comisión Nacional de Elecciones quien determine los tiempos y características del proceso.

Consideró que una candidatura de unidad sería favorable para enfrentar el proceso extraordinario con mayor fortaleza, "tomando

en cuenta que es una elección que ya ganamos el 6 de junio".

Insistió en que las decisiones se tomarán una vez que el TEPJF revoque o confirme la decisión de anular los comicios de Tecomán, "lo cual deberá suceder por estos días".

Por otro lado, Sergio Jiménez confirmó que Morena interpuso un nuevo recurso de impugnación en contra de la elección por la Alcaldía de Villa de Álvarez, está vez ante la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, luego de que el Tribunal local confirmara el triunfo de Esther Gutiérrez.



Director **Enrique Zárate Canseco** / Director de Información **Carlos García Lemus** / Director Editorial **Alberto Magallón Estrada** / Coordinador de Edición **Mario Solís Espinosa** / Sub Director Editorial **Julio César Zamora Velasco** / Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de la información: **Carlos García Lemus**. Responsables de editoriales: **Alberto Magallón Estrada**. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. <http://www.diariodecolima.com> Consulte nuestro Aviso de Privacidad <http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/> TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 130-132 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107 y 108/ DENUNCIA CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

AVISO AL PÚBLICO

El suscrito Licenciado Mario de la Madrid Andrade, Notario Público Titular de la Notaría Pública número 9 de la Demarcación Colima, por el presente, me permito dar aviso que a partir del trece de septiembre del presente año, he iniciado el ejercicio de las funciones como notario público, en las oficinas localizadas en la calle Aldama número 552, interior 302-303, en el centro de esta ciudad de Colima, lugar en donde está ubicada la referida notaría, lo que comunico para los efectos de los artículos 8 y 91 de la Ley del Notariado del Estado de Colima.

ATENTAMENTE

Colima, Col., Septiembre 13, 2021.

LIC. MARIO DE LA MADRID ANDRADE
Notario Público Titular.

Inserción pagada. Responsable de publicación: Gerardo Alejandro Arias Iglesias.

AVISO:

En virtud del nombramiento que me fue expedido por el Ejecutivo del Estado como NOTARIA TITULAR DE LA NOTARÍA PÚBLICA NÚMERO 1 UNO DE LA DEMARCACIÓN DE COLIMA, con el presente informo al público que con esta fecha inicio mis funciones en el domicilio de la Notaría ubicado en calle Ramón R. De la Vega número 80, Colonia Centro, de esta ciudad de Colima; lo anterior de conformidad con lo que dispone el artículo 91 de la Ley del Notariado vigente en el estado de Colima.

ATENTAMENTE.

Colima, Col., 13 de septiembre de 2021.

LICDA. TERESA CONCEPCIÓN
PÉREZ GUTIÉRREZ

Inserción pagada. Responsable de publicación: Teresa Concepción Pérez Gutiérrez.

Se registran 60 casos nuevos y 21 decesos por Covid-19

El estado alcanza los 27 mil 445 positivos y mil 887 defunciones acumuladas

Carlos GARCÍA LEMUS

Las instituciones del Sector Salud reportaron ayer en Colima 60 casos nuevos y 21 defunciones por Covid-19, y con estas cifras, la entidad alcanza los 27 mil 445 positivos y mil 887 decesos acumulados.

Las 21 defunciones fueron de 12 hombres (uno foráneo) y nueve mujeres (dos foráneas), entre los 40 y más de 65 años de edad, que estaban hospitalizados graves.

Siete eran de Colima, seis de Manzanillo, tres de Tecmán, uno de Armería y uno de Villa de Álvarez.

De las tres personas foráneas que fallecieron, una era atendida en Colima, otra en Manzanillo y una más en Villa de Álvarez.

La Secretaría de Salud informó que 39 mujeres fueron diagnosticadas positivas al virus SARS-CoV-2, de menos de 15 y más de 65 años de edad; 34 reciben atención ambulatoria,

cuatro están hospitalizadas graves y una no grave.

Por residencia, 14 son de Colima, 13 de Tecmán, seis de Villa de Álvarez, cuatro de Armería y dos de Manzanillo.

Los hombres diagnosticados positivos fueron 21, con edades entre los 15 y más de 65 años; 16 reciben atención ambulatoria y cinco están hospitalizados graves.

Por residencia, seis son de Colima, cinco de Manzanillo, cinco de Tecmán, tres de Armería y dos de Villa de Álvarez.

En esta jornada no se registraron casos foráneos.

La Secretaría de Salud recuerda que ante la persistencia del riesgo elevado de contagios, es importante cumplir con la obligación del uso de cubrebocas, mantener distancia de 2 metros entre personas, evitar aglomeraciones, preferir espacios ventilados y aplicarse la vacuna contra Covid-19.



Fotos de Efraín Medina

DETERIORO

En la fachada del Teatro Hidalgo se nota la falta de mantenimiento.

EN COLIMA

Robo entre cónyuges sí debe castigarse, determina la SCJN

Ministros invalidan artículo del Código Penal del Estado que señalaba que ese delito no era punible

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidó el artículo 190, fracción III, del Código Penal para el Estado de Colima, aprobado por el Congreso del Estado y en el que se establecía que el robo entre cónyuges no sería punible por la legislación local.

En su determinación, los ministros expusieron que la reforma aprobada por los diputados locales y publicada en el *Periódico Oficial El Estado de Colima* el 29 de junio de 2019, violaba el derecho de la víctima a recibir justicia. Los magistrados de la

SCJN determinaron que no era válida la reforma aprobada por los tribunales locales y le concedieron la razón a la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), quien fue la responsable de interponer una acción de inconstitucionalidad en contra del precepto aprobado.

La reforma al artículo 190, fracción III, del Código Penal para el Estado de Colima, expone que no será punible el delito de robo cuando se cometa entre cónyuges, siempre que hubiesen contraído matrimonio bajo el régimen de sociedad conyugal, en términos de la legislación civil aplicable.

Ante esa determinación, los ministros consideraron que esa modificación legal resultaba violatoria de los derechos de las víctimas u ofendidos y su acceso a la justicia.

Determinaron que la modificación legal aprobada por el Congreso del Estado establecía una excusa absoluta que dejaba impune el robo ocurrido entre cónyuges, respecto de todo tipo de bienes muebles.

También advirtieron que en la propuesta, los legisladores no esgrimieron ninguna justificación para proponer y aprobar la modificación que impedía a las víctimas tener acceso a la justicia.

PARA MENORES DE CERO A 9 AÑOS

Proponen reestructurar metas de vacunación en el estado

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

Debido a la disminución en los últimos años del crecimiento poblacional de niñas y niños, de cero a 9 años de edad, el Consejo Estatal de Vacunación (Coeva) propuso al Centro Nacional para la Salud de la Infancia y la Adolescencia (Censia), reestructurar las metas de vacunación de este sector en Colima.

A través de un boletín de prensa, se informó que, durante la cuarta reunión extraordinaria del consejo que presidió la secretaria de Salud, Leticia Delgado Carrillo, la coordinación del programa de vacunación expuso que, haciendo un promedio de la población de cero a 9 años reportada por el INEGI (112 mil 362) y los nacimientos registrados en la plataforma del Sistema Nacional de Información Básica en Materia de Salud (112 mil 873), se obtienen 112 mil 618 menores de este rango de edad.

Se explicó que las proyecciones del Consejo Nacional de Población (Conapo) calcularon 135 mil 19 niños y niñas de cero a 9 años en el estado para 2021, es decir, 22 mil 746 niños más de lo reportado por el citado sistema y 23 mil 257 menores más de lo señalado en el Censo 2020.

Dada la diferencia entre la población proyectada por Conapo y las cifras analizadas en otras fuentes oficiales, así como de los datos históricos de vacunación en la entidad, se hizo la propuesta de meta ajustada en el estado a 118 mil 176 menores a vacunar.

Delgado Carrillo consideró que el impacto de esta reestructuración tendría un resultado positivo en el incremento de coberturas de vacunación durante la campaña de seguimiento contra sarampión y rubéola, para menores entre 1 y 4 años.

El director del Programa de Atención de la Salud de la Infancia y Adolescencia, José Luis Díaz, coincidió con la propuesta y sugirió pedir este ajuste al Censia como rectificación basada en dichas estimaciones, para que sea valorada por este órgano central.

**HÉCTOR MAGAÑA**

Primer gran reto para la 60ª Legislatura, analizar Presupuesto de Egresos 2022

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

El proyecto de Presupuesto de Egresos del Estado de 2022 será el primer reto que los integrantes de la 60ª Legislatura en el Congreso del Estado deberán analizar y aprobar en su caso, destacó Héctor Magaña Lara, diputado electo.

Estableció que como fracción priista y como blo-

que de la coalición será un ejercicio de suma importancia por lo que significa para el ejercicio fiscal, que tanto el Gobierno estatal y los municipios esperan ejercer el siguiente año.

"A partir del 1 de noviembre se empieza a analizar lo que es el presupuesto estatal que se va a ejercer el siguiente año fiscal, entonces es una gran área de oportunidad", resaltó el ganador del dis-

trito VIII el pasado 6 de junio.

Resaltó que el conocimiento y experiencia que adquirió cuando integró la 58ª Legislatura, la cual aportará para poder tomar las decisiones que beneficien a la población al momento de analizar y votar.

Asimismo, adelantó que ya prepara su agenda legislativa que impulsará a partir del 1 de octubre cuando asuma una curul

en la 60ª Legislatura en el Congreso del Estado.

"Preparándonos en lo que van a ser nuestras iniciativas, nuestra agenda legislativa, conjuntamente con nuestros compañeros diputados, para que a partir del 1 de octubre tengamos el camino a seguir de los distintos temas que trabajaremos", resaltó.

Indicó que en esa ruta que hay rumbo al día que asumirá como diputado lo-

cal hay dos aspectos que, junto con sus compañeros de fracción y coalición, han emprendido: la capacitación y la formación.

"En ese sentido la idea que tenemos es llegar con todos los elementos y herramientas al Congreso del Estado, para que las diferentes iniciativas que vamos a presentar beneficien directamente a la población", apuntó.

Recordó que en lo par-

ticular presentó durante campaña un decálogo de compromisos y los cuales estarán siendo enlistados en la agenda general de la fracción partidista.

"Chuy Dueñas hizo compromisos en el distrito VII; Miguel Ángel Galindo hizo lo propio en el IV y, en ese sentido, vamos a trabajar para que los diferentes compromisos que hicimos los impulsamos en el Congreso", dijo.



LUNES POLÍTICO

Nuevas secretarías

Ya se encuentra en el Congreso del Estado la iniciativa para crear la nueva Ley Orgánica del Poder Ejecutivo y de la Administración Pública del Estado, misma que contempla la fusión de varias secretarías para adelgazar el gasto destinado a la operación de la estructura gubernamental.

La iniciativa es una propuesta original de la gobernadora electa, Indira Vizcaino Silva, delineada desde la campaña electoral; sin embargo, fue presentada por diputados de Morena, PVEM, Nueva Alianza y la fracción independiente Juntos por Colima.

Dicha propuesta contempla la reducción de las 17 secretarías o dependencias actuales a solamente 10, con el argumento de que "ante la crisis financiera que enfrenta la administración estatal es necesario replantear la integración y funcionamiento de las dependencias que la integran".

La intención es totalmente legítima y hasta necesaria; sin embargo, la iniciativa que se encuentra en el Poder Legislativo carece del rigor metodológico que requiere una medida de este tipo, ya que no incluye un diagnóstico que justifique la adhesión de varias dependencias.

Sin ese requisito, pareciera que la propuesta está basada solamente en buenas intenciones, en la mera intuición de que la fusión de secretarías aliviará el enorme problema de obesidad administrativa que padece desde hace muchos años el Gobierno Estatal.

Tampoco existen, en la iniciativa de la Gobernadora electa y una decena de diputados, los objetivos específicos que se persiguen al unir varias dependencias; no hay metas concretas ni medibles que permitan valorar la pertinencia de esta estrategia.

Por eso, la propuesta que deberán analizar en los próximos días los diputados locales luce superficial y efectista más que una herramienta útil para eficientar la gobernanza en Colima; la intención es buena, pero no está muy claro que la medida sea la correcta.

Además, la operatividad de las nuevas dependencias está en duda; por ejemplo la súper Secretaría de Desarrollo Económico se encargará de las funciones que actualmente realizan las secretarías de Fomento Económico, del Trabajo, de Turismo y de Desarrollo Rural, una tarea que parece, por lo menos, muy complicada.



En el rubro del turismo, por ser una de las actividades económicas preponderantes en la entidad, se necesita un funcionario que le dedique todo el tiempo, pero en vez de eso, también deberá atender el sector agropecuario, otro de los puntales productivos de Colima.

Lo mismo sucede con la próxima Secretaría de Educación y Cultura, pues el sector educativo es tan demandante y complejo, que seguramente al titular de esa dependencia le quedará pocas energías y ganas de atender los asuntos culturales, no menos importantes.

También se fusionarán la Secretaría de Infraestructura y Desarrollo Urbano con la de Movilidad, creando la Secretaría de Infraestructura, Desarrollo Urbano y Movilidad, una dependencia cuyo titular tendrá muy difícil la conciliación de dos materias tan disímiles.

Más lógica parece la fusión de las Secretarías de Planeación y Finanzas con la de Administración y Gestión Pública, para crear la Secretaría de Planeación, Finanzas y Administración; así como la de las Secretarías Desarrollo Social y de la Juventud en la Secretaría de Bienestar, Inclusión Social y Mujeres.

Los diputados locales tendrán la responsabilidad de analizar con cuidado la propuesta de modificaciones a la administración estatal; deben partir de la premisa de que no siempre los recortes o los adelgazamientos de estructuras institucionales generan eficiencia, a veces los problemas son los funcionarios.

Trabajadores sin dinero

La falta de pago a tiempo, a los trabajadores al Servicio del Gobierno del Estado, de organismos descentralizados, del magisterio del SNTE 39, así como jubilados y pensionados, ha causado ya una grave crisis en las aproximadamente 20 mil familias afectadas.

Las manifestaciones de protesta no se han hecho esperar, han salido a las calles los burócratas y trabajadores del magisterio, pues la falta de recursos los está afectando a ellos y a sus familias, para hacer frente a las necesidades más básicas de alimentación, salud, así como el pago de servicios, créditos hipotecarios, de vehículos, etcétera.

Los agremiados al Sindicato de Trabajadores al Servicio del Gobierno del Estado, encabezados por su líder Martín Flores Castañeda, acudieron el viernes 3 de septiembre a manifestarse afuera de Casa de Gobierno y un día después cerraron por espacio de una hora la entrada y salida de mercancías del puerto de Manzanillo.

El viernes pasado de nuevo protestaron en Casa de Gobierno y lograron que ese mismo día se dispersaran los salarios de unos mil burócratas, entre ellos trabajadores de la Fiscalía General del Estado y la Policía Estatal.

Un día antes, los profesores realizaron una marcha y mitin de protesta afuera de Casa de Gobierno. El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez no les pudo dar una fecha de cuándo se les pagaría dicha quincena, les dijo que la nómina ya estaba procesada y que únicamente faltaba que Hacienda radicara los recursos para hacer la dispersión a los trabajadores.

La irritación de burócratas y maestros por momentos parece rebasar a sus líderes, a quienes les exigen acciones más contundentes para terminar con la incertidumbre que tienen cada quincena de cobrar su salario. Hasta ayer, los trabajadores del SNTE 39 no habían recibido la segunda quincena de agosto.

Trabajadores afectados, además están exigiendo pago de bonos, retroactivos, atención médica y seguridad social. El Gobierno del Estado ya se ha desfasado una quincena



en el pago, pues aún no cubre la segunda de agosto de miles de trabajadores y estamos a 2 días de que ya se deba pagar la primera de septiembre.

Para los trabajadores y sus familias, el no tener dinero se ha tornado en una situación desesperante, por lo que no se descarta que endurezcan sus protestas y nuevamente salgan a las calles a tomar carreteras, edificios públicos y el mismo puerto, como ya se hizo en días pasados, para exigir el pago inmediato de su salario.

En este contexto, Martín Flores se manifestó en contra de la basificación de decenas de servidores públicos que han ocupado cargos directivos en esta administración. No obstante, reconoce que algunos sí merecen ese beneficio.

Por su parte, la Gobernadora electa dio un mensaje la semana pasada, en donde manifestó que se cumplirá el compromiso del presidente Andrés Manuel López Obrador de pagar la nómina de los trabajadores; sin embargo, dijo que no se estaban contemplando bonos que les adeuda el Gobierno Estatal.

El impago y las retenciones de los trabajadores no enteradas por parte de la administración estatal a la Dirección de Pensiones Civiles provocó que el STSGE presentara una demanda contra Peralta Sánchez ante la Fiscalía Anticorrupción. El pasado jueves, en el marco de la protesta del magisterio, el dirigente del SNTE 39, Heriberto Valladares, anunció que también presentarían una denuncia penal contra el Ejecutivo, por los mismos motivos arriba señalados, lo cual podría ocurrir esta semana.

También la Universidad de Colima se encuentra en una situación crítica porque el Gobierno Estatal ha dejado de entregar las participaciones que le corresponde y a la fecha ya suman más de 264 millones de pesos de adeudos. El rector Christian Torres Ortiz advirtió que si no se regularizan estos pagos, se afectará a unos 4 mil 200 trabajadores y 28 mil estudiantes.

La semana pasada, el Rector expresó que la UdeC no tiene información alguna por parte del Gobierno del Estado sobre cuándo se estaría pagando o abonando a la deuda que mantiene con la máxima Casa de Estudios. "Estamos entrando a la última etapa del año y el presupuesto que nos corresponde por parte del Gobierno del Estado es vital para la Universidad, si no, en el corto plazo no vamos a poder cumplir con sueldos ni prestaciones de nuestros trabajadores", advirtió.

La estrechez económica del Gobierno Estatal y la falta de pago a los trabajadores ya está impactando de forma negativa en otros sectores, como el comercio y los servicios, tal como lo han declarado los líderes de la Canaco y Canirac. Además, hay una crisis de inseguridad, pues los policías han señalado que no tienen gasolina para salir a patrullar.

No se deben minimizar las protestas, pues los burócratas, el magisterio y la comunidad universitaria, en un momento dado, si toman calles, carreteras, vías del ferrocarril, el puerto y edificios públicos, literal, pueden paralizar el estado.

La gobernadora electa, Indira Vizcaino Silva, debe buscar una salida inmediata al pago de la nómina de los trabajadores, pues además, el propio presidente Andrés Manuel López Obrador la comisionó de estar pendiente de los trámites y vigilancia de los recursos que se entreguen. Si el problema se sigue agravando, habrá un ambiente político y social enrarecido durante el arranque de su administración, el próximo 1 de noviembre, lo cual sería negativo, pues los colimenses esperan una transición pacífica y que se cumplan las expectativas de un cambio para que le vaya mejor a Colima.

Inseguridad

En el estado ocurren un promedio de cinco robos al día a casa habitación, más de dos a negocios y alrededor de tres a vehículos. En suma, 10 hurtos cada 24 horas y 300 por mes. Precisamente el pasado julio, se registró la cifra más alta en lo que va del año en atracos a viviendas, con 173, donde Colima, Manzanillo y Villa de Álvarez, en ese orden, tienen los índices más elevados por este delito de acuerdo a las estadísticas del Semáforo Delictivo.

También fue la mayor en el número de violaciones, con 22, y la segunda más alta en violencia intrafamiliar, robo a vehículos y a negocios, con 386, 90 y 69, respectivamente. Como se puede leer en las noticias, no hay un solo día sin que las tiendas de conveniencia y hogares sufran atracos, pero a estas listas habría que agregarles el extra por los delitos que no son denunciados; más los homicidios diarios que ocurren en diferentes municipios, un promedio de 40 al mes.

La tasa de homicidios dolosos en el estado es de 39.92 casos por cada 100 mil habitantes, siendo la segunda más alta a nivel nacional después de Baja California (43.54), de acuerdo a las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema



Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). En violaciones, de enero a julio de 2021 se ha investigado 122 casos, esto es 58.4 por ciento más de los registrados en los primeros 7 meses de 2020.

Aun separando los delitos del fuero federal, las cifras son alarmantes en el fuero común, donde las autoridades estatal y municipales tienen la responsabilidad de prevenir y combatir la delincuencia, pero los resultados son escasos. Pese a las denuncias y los indicadores mensuales, no se ha visto una repuesta favorable para cuando menos evitar que los delitos se incrementen. Las estrategias que están implementando las diferentes corporaciones policíacas no funcionan, ni tampoco existe una coordinación entre las mismas.

Para colmo de males, desde hace varios días los elementos de la Policía Estatal ni siquiera cuentan con los insumos para realizar patrullajes, debido a que no hay dinero para comprar la gasolina de las unidades.

Además, las corporaciones municipales también parecen desdibujadas, no hay eficiencia para contener los diferentes delitos como la espiral de robos en sus distintas modalidades, las agresiones contra las mujeres y una serie de crímenes que hacen a la población vulnerable. En varios casos, las Direcciones de Seguridad Pública se dedican más a labores de Tránsito, para infraccionar; otras más ni siquiera cuentan con armamento ni patrullas para cubrir los rondines de vigilancia en las diferentes colonias y municipios.

Llama la atención la pasividad de los distintos actores y partidos políticos, de los legisladores, de las instituciones, asociaciones y organismos para hacer un pronunciamiento y exigir a las autoridades del estado y los municipios que cumplan con su responsabilidad de garantizar la seguridad pública. El estado se encuentra prácticamente a merced de la delincuencia.

Libramiento, oportunidad

La construcción del Libramiento Colima Vía Rápida que está detenida luego de que en marzo pasado se dio el banderazo de arranque de la obra, puede ser una buena oportunidad para empresas constructoras locales, según señaló en entrevista con **Diario de Colima** el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) Colima, Carlos Maldonado Orozco.

Comentó algo importante de que originalmente el proyecto se diseñó como una Asociación Público Privado (APP), pero al final terminó siendo una concesión del Gobierno Federal, lo que podría abrir esa ventana para la participación de empresas locales, con lo que esa importante inversión sería de mayor beneficio para la entidad.



También señaló que el nombre oficial de esa obra es Libramiento Ágil Colima-Guadalajara, que está en pausa, porque los tiempos de ejecución de la obra no se han cumplido.

Al parecer, el problema es que el Gobierno del Estado tiene el compromiso de aportar una fianza de contingencia para ese proyecto, lo que no se ha cumplido, muy probablemente por la crisis financiera que atraviesa la actual administración.

De cualquier modo, esta es una obra que está ya aprobada por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público del Gobierno Federal y se espera que el obstáculo pueda librarse, para continuarla.

Mucho se ha dicho sobre la importancia de ese libramiento que vendrá a mejorar la seguridad de miles de automovilistas colimenses que a diario circulan por el actual, por el que transitan también muchos camiones de carga.

Hay que considerar, además, que el incremento de la carga contenerizada en el puerto de Manzanillo genera un mayor movimiento de tráileres por la autopista y que actualmente circulan por un libramiento que prácticamente forma ya parte de la mancha urbana de la capital del estado.

Y qué mejor que una vez reiniciados los trabajos, se tome en cuenta a empresas locales para que más dinero se quede en la entidad y se generen empleos en beneficio directo de más colimenses.

Por otra parte, hay que reconocer el trabajo que está realizando Maldonado Orozco al frente de la CMIC, que mantiene una buena relación con la Administración Portuaria Integral (API) de Manzanillo, mientras que a nivel central la Cámara tiene contactos con la Secretaría de Marina y también los Centros de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT).

En tiempos de grave crisis económica de todos los sectores, por la pandemia de Covid-19, el de la construcción ha sido uno de los más golpeados, así es que es deseable una recuperación en los próximos meses y años.

A eso hay que agregar el cambio de gobierno en Colima, que proyecta mejoras y del que se espera una buena relación con el Gobierno Federal y ojalá y eso se traduzca en más obras y desarrollo para la entidad, en donde los constructores juegan un papel fundamental.

Si de algún modo y pese a las dificultades se ha sorteado este año y medio de pesadilla para todos, la industria de la construcción es una de las que deben recuperarse lo antes posible para apoyar en la generación de empleos y obras en beneficio de todos.



JORGE FERNÁNDEZ
MENÉNDEZ



Razones Leyes militares: consenso y realismo

APROBADA la ley de la Marina de México, no tardará en ser presentada la reforma que permitirá legalmente, en los hechos así ya está funcionando, incorporar a la Guardia Nacional a la estructura formal de la Secretaría de la Defensa Nacional, como una tercera rama de la misma, junto al Ejército y la Fuerza Aérea.

Esa incorporación es parte de una amplia reforma de la estructura militar que nuevamente explicó el secretario de la Defensa Nacional, el general Luis Crescencio Sandoval, con motivo del aniversario de su creación y la presentación del nuevo Estado Mayor Conjunto. La reforma de la Marina aprobada la semana pasada va en el mismo sentido, en su estructura interna diferencia a la Marina como cuerpo militar de la Secretaría en sí y le da poderes como para participar en tareas de seguridad que por cierto viene cumpliendo desde hace años.

La amplitud con que fue aprobada la Ley Marina prácticamente confirma que las reformas a la Sedena tendrán el mismo resultado y ojalá así sea y rápido. Aquí lo hemos

dicho en muchas ocasiones: esa reforma, esa incorporación de la Guardia Nacional a la Defensa, no sólo le da forma legal a lo que ya es una realidad en los hechos, sino que también permitirá darle continuidad histórica, ya no sexenal, a una institución, con la que se puede estar de acuerdo o no en su configuración, pero que en última instancia implica la única fórmula posible hoy en día para contar con una verdadera policía nacional.

Con razón o sin ella, la Policía Federal fue desarticulada, se creó en su lugar y con el voto unánime de los legisladores una Guardia Nacional que todos sabían que nacía de un fuerte componente militar y que no tenía más sustento operativo que el que le proporcionaba la Defensa. Así nació y se ha desarrollado, así opera, e ignorar o tratar de ignorar que lo hace bajo un mando militar es obviar la realidad. Esa es su cadena de mandos y así está organizada presupuestalmente.

El hecho es que necesitamos una policía nacional y esa institución será, lo es ya, la Guardia Nacional. Es verdad que la GN por sí sola no alcanza, nunca alcanzará una policía nacional sin fuerzas locales que le den respaldo y puedan hacer múltiples tareas de la seguridad cotidiana, pero lo que hay que hacer es también construirlas, y deben tener como base el modelo policial nacional. Se puede argumentar, y es verdad, que no hay suficientes recursos para crear esas fuerzas. Pero los ha habido y los puede haber aún, y cuando los recursos se suman a la voluntad política de los gobiernos locales, se han logrado desarrollar fuerzas policiales locales fuertes: Yucatán y Mérida en particular, Coahuila, Nuevo León son ejemplos. Las áreas de seguridad de la Ciudad de México son la mejor demostración de cómo pueden desarrollarse, bajo un mando con sentido estratégico, esas fuerzas policiales.

Pero no se puede comenzar otra vez de cero. No podemos, sea quien sea quien gobierne a partir de octubre de 2024, recomenzar a construir una fuerza policial nacional. Esa ya existe, se llama Guardia Nacional, está bajo la órbita militar (como en otras partes del mundo) y hay que terminar de darle el cauce institucional que en los hechos ya ha comenzado a recorrer.

Y sí, hay que cambiar la estrategia de seguridad: la actual no funciona, no ha tenido los resultados que se esperaba y eso afecta muchos ámbitos de la vida nacional, desde el económico al social. Pero el problema no son los instrumentos, en este caso la Guardia y la presencia militar, sino la forma en la que se les utiliza, y esa decisión, la estrategia, la toman los mandos civiles, el Gobierno Federal, el Presidente de la República. El cambio de estrategia debe ser decidido desde allí. El instrumento debe trascender el sexenio.

En este sentido la centralización de la seguridad es imprescindible. No se puede construir desde abajo, desde los ámbitos municipales y estatales, sin contar con una base federal que sea el modelo a seguir. Eso lo sabía e intentó hacerlo Felipe Calderón y lo hace ahora López Obrador. El primero lo intentó con la Policía Federal, el segundo lo está haciendo con la Guardia Nacional. La diferencia es que en este caso al ponerla bajo la esfera de la Defensa, se garantiza que no se perderá esa institución con el cambio sexenal.

Si a esta serie de transformaciones institucionales en la Defensa y la Marina se suma una readecuación de la estrategia de seguridad que golpee a los grupos criminales y frene su creciente empoderamiento, al tiempo que se destina presupuesto y voluntad (sin ella ya se demostró que los recursos no serán jamás suficientes y vuelvo al ejemplo de la Ciudad de México o los estados antes citados) a la creación o consolidación de fuerzas policiales locales, podemos tener un contexto muy adecuado para trabajar en el futuro de la seguridad pública en el país.

En estos días hemos visto que son muy pocas las instituciones que realmente funcionan. Lo vimos con los huracanes *Nora, Grace y Olaf*, con las inundaciones en Tula y Ecatepec, con el terremoto del día 7 de septiembre, en Guerrero, con el deslave del cerro del Chiquihuite. Lo que sirve, opera y ayuda es el Plan DN-III del Ejército Mexicano, apoyado en los litorales por el Plan Marina, mientras otras instancias gubernamentales se enredan en las marañas burocráticas, la distribución de culpas y responsabilidades. En seguridad suele ocurrir lo mismo. Seamos realistas, en este caso pidamos lo posible.

CARLOS
M. URZÚA*



La Bartola y el Presupuesto

“Mira, Bartola, ahí te dejo esos dos pesos; pagas la renta, el teléfono y la luz (...) Guárdame el resto pa' comprarme mi alpús”, acostumbraba a cantar el recordado y nunca bien ponderado Pedro Infante. Esa canción me vino a la mente al comenzar a examinar el llamado proyecto del PEF 2022, la propuesta gubernamental del Presupuesto de Egresos de la Federación para el siguiente año que, por cierto, de proyecto no tiene absolutamente nada, pues es casi un hecho que los diputados de Morena y sus partidos satélites no se atreverán a cambiarle ni una coma el próximo noviembre.

Pues, bueno, el presupuesto federal para el siguiente año tiene aspectos que recuerdan la canción de la *Bartola*. Las cuentas simplemente ya no cuadran. Muchos gastos gubernamentales tienen que hacerse de manera irremediable y no queda otra. Cinco ejemplos: el pago de las pensiones de los mexicanos jubilados, el pago de los intereses por la deuda del gobierno, el pago de las pensiones no contributivas de los adultos mayores, el pago de la nómina gubernamental y las participaciones que tienen que hacerse por ley a los estados y municipios.

Al contrario de lo que quizá uno pensaría, el presupuesto no se elabora a partir de los ingresos que se estima que estarán disponibles para sufragar los gastos, sino al revés. Para empezar, se estima la suma de todos los gastos irreductibles, irremediables, como los mencionados con anterioridad y luego se examina con lupa los componentes del gasto que son un tanto más discrecionales. Los patitos feos casi siempre acaban siendo las inversiones públicas (a excepción de los caprichos presidenciales) y los gastos de operación del Sector Salud y del sector educativo.

Hecho lo anterior se comunica la cifra probable del gasto total, un poco más de 7 billones de pesos en 2022, para que los encargados de la parte de los ingresos se quiebren la cabeza. La manera más expedita de incrementar los posibles ingresos es sobrestimando el crecimiento económico, lo cual hace que se sobrestime a su vez la recaudación tributaria. Eso hizo el gobierno en esta ocasión, pues prevé un crecimiento del producto interno bruto (PIB) de 4.1 por ciento, un porcentaje por arriba de los pronósticos que tienen el sector privado y los organismos internacionales.

Otra manera de empatar las cuentas sin sobrestimar alguna variable es contratando deuda. Pues sí, se contratará más deuda el año que entra, por más que en la conferencia matutina se afirme lo contrario. Los requerimientos financieros del sector público casi llegarán a la cifra de un billón de pesos. Aunque, por otro lado, el cociente de la deuda total respecto al PIB no variará mucho si es que se logra crecer arriba del cuatro por ciento (otra ventaja de sobrestimar el crecimiento).

¿Qué pasará con los tres patitos feos el año que entra? En términos del PIB, el gasto en inversión pública subirá a 3.5 por ciento y el gasto en salud crecerá ligeramente a 2.8 por ciento, pero el gasto en educación caerá a 3.1 por ciento. Para estándares internacionales esos tres porcentajes son ridículamente bajos, pero el hecho es que el gobierno no cuenta ya con dinero. Si no hay pronto una reforma tributaria y una de pensiones, estaremos a fines del sexenio jugando con fuego.

*Exsecretario de Hacienda y profesor titular del ITESM

Las cuentas simplemente ya no cuadran. Muchos gastos gubernamentales tienen que hacerse de manera irremediable y no queda otra. Cinco ejemplos: el pago de las pensiones de los mexicanos jubilados, el pago de los intereses por la deuda del gobierno, el pago de las pensiones no contributivas de los adultos mayores, el pago de la nómina gubernamental y las participaciones que tienen que hacerse por ley a los estados y municipios.

Sometido

Cartón de Robi



JOSÉ ÁNGEL
BRAMBILA LEAL



Letras y números

¡Quiero más México!

Así es México! Apenas se llega el 1 de septiembre y pareciera que todo se pinta con el verde de sus selvas tropicales, con el blanco de la espuma de sus mares y con el rojo de la sangre vertida por aquellos incomparables hombres y mujeres que conquistaron su independencia. Es el mes patrio —comienza a oírse por doquier—, y en los corazones amorosos de los hijos de Acamapichtli, de Ilhuicamina y de Cuauhtémoc, surge ese olor a Nación conquistada que trae reminiscencias de infancia, recuerdos de escolta, de tambores y trompetas escolares, cuando los devotos maestros de antaño nos enseñaban a honrar a los héroes que nos dieron patria y libertad.

Hasta hace unos pocos años, muchos compatriotas todavía traíamos ese México flor de piel. Con la llegada de las Fiestas Patrias nos invadía un entusiasmo que perduraba aún después de que los magnos festejos habían concluido. Las banderas, matracas y trompetas multicolores se dejaban ver y oír por doquier, accionadas por eufóricos colimotes de todas las edades, sin importar posición económica o social. Muchos hombres sacaban a relucir sus trajes de charro, mientras las mujeres lucían lindísimos trajes de china poblana, con vistosas faldas y hermosas blusas con bordados de chaquira en vivos colores, botas o zapatillas y un ceñidor que hacía juego con los listones que sostenían las dos trenzas.

Las serpentinas, el confeti y las figuras de papel de china inundaban las calles, mientras los autos se adornaban con banderines y gusanos de papel, y aun a las bicicletas les

colocábamos aquellos rehiletes de plástico con los tres colores nacionales. El regocijo que despertaban los festejos era contagioso y, durante el tiempo que duraban las conmemoraciones, los corazones rebotaban de fervor patrio, al grado de que miles de paisanos vecindados en el país del norte, se programaban en esas fechas para trasladarse a nuestro suelo a pasar sus vacaciones.

¡De ese México quiero más! ¡No le echemos la culpa a los gobernantes! Lo que necesitamos es recuperar nuestros orígenes y tradiciones, nuestro optimismo, nuestra alegría y aquella pasión con que recordábamos a los verdaderos héroes que no dudaron en ofrendar su vida por hacer de este territorio un país independiente. Quiero un país donde los mexicanos dejemos de quejarnos de nuestros políticos, de la pobreza, de la inseguridad y de la violencia y gritemos clamorosamente que México es más que todos esos males.

Hagámosle sentir al mundo que México... ¡Nuestro México!, es un pedacito de cielo que vale la pena visitar; que en el centro del país existe un cachito del paraíso al que Dios ha reservado para visitantes ilustres y que esa pizca del edén se llama Colima, un pequeño estado adornado con un pico nevado y un volcán, unas bellísimas playas bañadas por el Océano Pacífico y unas majestuosas montañas donde aún se pueden observar pumas, tigrillos y venados cola blanca y bandadas de pájaros multicolores que cruzan el cielo azul.

Tal vez los colimenses estamos tan acostumbrados a la belleza colimota que ya nos es indiferente. Sin embargo, cuando un extranjero camina Colima, no se le borra la sonrisa. Vamos llevándolos a transitar por la Calzada Galván y luego por la avenida Sevilla del Río. Los detenemos en el cruce con la calle Ignacio Sandoval para deslumbrarlos con los cuatro puntos cardinales de esa esquina. Después nos llevamos a Comala y en la tarde noche les leemos un cuento de Juan Rulfo y los invitamos a buscar la casa de Pedro Páramo. Cuando el asombro asome a sus ojos, le seguimos hasta Suchitlán y los llevamos a que conozcan las máscaras de Candelario y, si pueden caminar, que recorran unas cuantas calles del pueblo para que nunca lo olviden.

Y así, paso a pasito, septiembre se irá yendo entre los párpados del olvido... ¡Hasta el año entrante! Y lo más maravilloso, que no hablamos mal de México ni de sus gobernantes. ¿No quiere más México?

¿Gusta opinar? Lo espero en Las Mentadas.

jbrambilaleal@yahoo.com.mx

NACIONAL



LLAMADO

La Conferencia del Episcopado Mexicano hizo un llamado para que los Congresos locales y federal regulen la decisión de la Suprema Corte de Justicia la Nación, "para que nadie vaya más allá de lo que han determinado" los ministros, al resolver que es inconstitucional la penalización del aborto.



Foto Internet

Mario Delgado, líder nacional de Morena.

MARIO DELGADO

Economía moral, la base del Paquete Económico 2022

Señala que en el proyecto presidencial se prioriza la inversión en el bienestar de la gente

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, aseguró que el modelo de economía moral establecido por el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, es la base del nuevo Paquete Económico 2022.

A través de un comunicado señaló que en el proyecto presidencial se prioriza la inversión en el bienestar de la gente y se demuestra que "sin robar nada, se asegura que alcanza el presupuesto". "Este Paquete Económico continúa encaminado hacia un gobierno austero, que vela por la justicia social y mantiene su política de no endeudamiento y atención prioritaria a quienes menos tienen, como se comprometió el presidente Andrés Manuel López Obrador", señaló.

Aseguró que a diferencia de los gobiernos anteriores, "en donde el dinero nunca alcanzaba y se destinaba para moches o se lo robaban", en este paquete

se prioriza el equilibrio económico, la redistribución y la honradez; sumado a la inversión en infraestructura y la inyección histórica de recursos en programas sociales.

Asimismo, Delgado Carrillo aseveró que uno de los ejes esenciales de esta política económica también será la recuperación de la soberanía energética "que los conservadores le habían arrebatado a nuestro país", por eso, se plantea en este Paquete Económico una gran inversión para Pemex y la CFE, "lo que permitirá rescatar a estas empresas del abandono en el que las tenían".

Exhortó a las y los morenistas que están comenzando un nuevo cargo en el gobierno a no traicionar al Presidente de la República y que hagan valer este presupuesto enfocado en el bienestar de la gente, "pues con los gobiernos de la Cuarta Transformación, México está logrando salir del rezago económico y político en el que lo tenían sumergido los gobiernos neoliberales".

Anuncian estrategia para incrementar vacunación en Chiapas

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- En busca de incrementar el porcentaje de vacunación en Chiapas, el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto, anunció la estrategia "El último jalón".

En un evento realizado en el Teatro Universitario de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas (Unicach), Zoé Robledo dio a conocer que durante 50 días se pondrán en marcha tres tácticas: instalación de macrocentros para primeras y segundas dosis, aper-

tura de sedes de vacunación en localidades e inmunización casa por casa.

Pidió a los integrantes del Plan de Refuerzo de Vacunación no escatimar esfuerzos, pues el objetivo principal es lograr que el porcentaje de inmunización que tiene Chiapas se incrementa.

Agradeció el apoyo de cada integrante de la Brigada Correcaminos en Chiapas, porque gracias a su esmero diario por acercar el biológico contra el virus SARS-CoV-2 en la entidad se ha inmunizado a un millón 704 mil 904 personas.

LAS CIFRAS

La Secretaría de Salud federal informó que en un día se registraron 5 mil 139 nuevos positivos de Covid-19 en México, con los cuales suman 3 millones 511 mil 882 millones de casos totales.

Además, en el informe

técnico diario, emitido por la dependencia, se detalló que en el último día se acumularon 224 muertes, con lo que se contabilizan ya 267 mil 748 de decesos a causa del virus desde el inicio de la pandemia.



Foto Internet

Durante 50 días, el IMSS pondrá en marcha tres tácticas para incrementar el porcentaje de vacunación en Chiapas.

EN GIRA POR NAYARIT

Ahora AMLO invita a gobernador saliente del PAN a su Gobierno

El Presidente asegura que Antonio Echevarría dio paz y seguridad a los nayaritas

EL UNIVERSAL/AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que, al igual que con Quirino Ordaz, gobernador saliente de Sinaloa, invitará a Antonio Echevarría García, mandatario de Nayarit (PAN), a que se sume a su gobierno.

Al finalizar la inauguración del Centro de Rehabilitación y Educación Especial (CREE), el titular del Ejecutivo federal destacó el trabajo hecho por el Mandatario local.

"Ha sido tan bueno el trabajo de Toño que estoy pensando, nada más quiero que me den tiempo porque luego empiezan a presionar, y con razón, porque ese es el trabajo de un buen periodista, empiezan a decir y en dónde, voy a invitar a Toño a que nos siga apoyando en el Gobierno Federal", dijo.

Además, aseguró que Echevarría dio paz y seguridad a los nayaritas y confió en que durante la nueva administración del morenista Miguel Ángel Navarro, Nayarit continúe su progreso.

Por ello anunció distintos proyectos para los próximos años en la entidad, como el terminar la autopista de Vallarta a Las Varas, la autopista de Las Varas a Compostela, la carretera libre costera de Nayarit, la autopista de Compostela a Tepic, el camino de La Yesca, de Camotlán, así como ampliar y modernizar el ae-



Foto Internet

A 7 días de dejar el encargo, Antonio Echevarría García, gobernador de Nayarit, recibió una invitación del presidente Andrés Manuel López Obrador para sumarse al Gobierno Federal.

ropuerto de Tepic.

Minutos antes, en su intervención, el Gobernador, postulado por la coalición "Juntos por Ti" (PAN, PRD, PT y PRSN), agradeció al Presidente por 14 visitas a la entidad, por las gestiones realizadas en materia de infraestructura, así como el apoyo luego del huracán Willa y por el desbordamiento del Río San Pedro.

"Por usted, señor Presidente, mantuvimos la fe y la esperanza de salir adelante. Gracias a usted Nayarit está de pie, hizo posible la reconstrucción material y emocional", enfatizó en el Gobernador saliente en su

mensaje.

El sábado, el presidente López Obrador confirmó que Quirino Ordaz Coppel, todavía gobernador de Sinaloa, será propuesto como próximo embajador de México en España y tendrá la misión de "restablecer a plenitud" las relaciones entre México y España.

También el Ejecutivo federal adelantó que invitará a más gobernadores salientes y a funcionarios públicos de otros partidos, incluido el PAN, a que se sumen a su gobierno.

En la inauguración del Centro de Rehabilitación y Educación Especial, que

sustituye al ya existente que contaba con 46 años de servicio, cuenta con inversión estatal y federal, y supone el beneficio para 20 mil niñas y niños en la entidad.

El CREE, según dijo el titular de la Secretaría de Salud, Jorge Alcocer, contará con 34 consultorios de diferentes especialidades, áreas de tratamiento donde se conjugan el agua y la electricidad, taller de habilitación de la marcha, preparación y adaptación de prótesis, aplicación de yesos, atención dental y social, en conjunto: mejorar la discapacidad motora, muscular, respiratoria y la mental.



Foto El Universal

SACAN SUS PERTENENCIAS

En los alrededores de la zona del derrumbe en el cerro del Chiquihuite, Tlalnepantla de Baz, Estado de México, ayer se observó el despliegue de personas evacuadas sacando sus pertenencia, además del resguardo que mantienen el Ejército y la Guardia Nacional.

Llaman a no criminalizar ni vulnerar derechos de mujeres que aborten

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras advertir que deben analizarse todos los casos de personas acusadas por el delito de aborto en el país, la Conavim llamó a las autoridades locales y federales a garantizar la no criminalización de las mujeres por el ejercicio de sus derechos sexuales.

Ante la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), que por unanimidad determinó la inconstitucionalidad de criminalizar el aborto de manera absoluta, "debemos coadyuvar" en evitar que se vulneren los derechos de quienes decidan abortar.

El llamado de la titular de la Comisión Nacional

para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Conavim), Fabiola Alanís Sámano, se suma al posicionamiento del subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas Rodríguez, quien celebró la decisión de la SCJN.

La titular de la Conavim abundó que, según cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), entre enero y julio de este año, suman 432 carpetas de investigación procesadas en contra de personas por el delito de aborto en 27 estados del país.

En ese sentido, refirió los que destacan por concentrar el 49 por ciento de

las carpetas abiertas son el Estado de México, con 93 casos; Nuevo León, 67; y la Ciudad de México, con 52 casos.

Alanís Sámano señaló que ninguna mujer o persona gestante en el país debe enfrentar un proceso penal por ejercer su derecho al aborto, y el Estado mexicano debe garantizar el acceso a la justicia para quienes hoy están en esa situación.

"Por ello, desde la Conavim se hace el respetuoso llamado para que las autoridades correspondientes, en el ámbito de sus responsabilidades, hagan todo lo necesario para evitar la criminalización y revisar estas carpetas de investigación ya identificadas", insistió.

Presupuesto castiga a los mexicanos: Marko Cortés

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- El Paquete Económico propuesto por el presidente Andrés Manuel López Obrador, "continúa castigando a millones de mexicanos", aseguró el presidente del Partido Acción Nacional (PAN) con licencia, Marko Cortés Mendoza.

A través de un comunicado señaló que, mientras continúan los servicios de salud y educación deficientes, se continuará metiendo dinero bueno a las mal administradas empresas del Estado, como Pemex y la CFE.

El panista comentó que de nada ha servido que López Obrador haga sus giras de fin de semana por el país, "cuando a su paso todos vemos el abandono en que se encuentran las carreteras y los caminos de acceso a las comunidades que conectan a nuestro México, sin seguridad pública, con servicios de salud y educación deficientes y cada vez en retroceso".

Sostuvo que el PAN prevé que en 2022, el crecimiento de la economía, estimado en 4.1 por ciento, dependerá más del comercio exterior que del mercado interno y aún así no se alcanzará a recuperar los niveles de prepandemia.

"Estamos en contra de que se quiera aumentar el presupuesto de Pemex en 16.8 por ciento y el de CFE en 7.7 por ciento respecto al año pasado, porque la petrolera mexicana es la más endeudada del mundo y su producción caerá en 2022, como lo señalan los expertos en la materia", agregó.

Lo anterior, dijo, impactará negativamente en los ingresos del Gobierno el próximo año.



FINANZAS

INTERNACIONAL

Cientos se manifiestan contra Jair Bolsonaro

Los manifestantes defienden una "tercera vía" para las presidenciales de 2022 bajo el lema "Ni Bolsonaro ni Lula"

AGENCIAS

RÍO DE JANEIRO, BRASIL.- Cientos de brasileños participaron ayer en manifestaciones contra el presidente Jair Bolsonaro, días después de masivas movilizaciones en apoyo al presidente. Las protestas en Río de Janeiro, Belo Horizonte y Sao Paulo, entre otras ciudades, fueron convocadas por grupos sociales, como el Movimento Brasil Livre (MBL) y Vem Pra Rua (VPR), que impulsaron en 2016 el impeachment de Dilma Rousseff (Partido de los Trabajadores) y ahora defienden una "tercera vía" para las presidenciales de 2022 bajo el lema "Ni Bolsonaro ni Lula".

Sus organizadores esperaban grandes manifestaciones, sobre todo tras la adhesión de algunos

diputados y líderes de izquierda (PDT, PSB, PCdoB, entre otros partidos), motivados por los beligerantes actos progobierno del pasado martes.

Pero sin el apoyo de grupos como el PT, del expresidente Luiz Inácio Lula da Silva o la Central Única de Trabajadores (CUT), la convocatoria estuvo lejos de ser masiva.

En Río de Janeiro pocas centenas de personas se congregaron por la mañana en la playa de Copacabana, muchos vistiendo camisetas blancas en señal de neutralidad política, mezclando banderas de Brasil (identificada con la derecha), colores LGBT y camisetas de "Lula 2022", mensajes permeados por la consigna "Fuera Bolsonaro".

En Sao Paulo, cientos de ma-



Foto Internet

Cientos de brasileños participaron ayer en manifestaciones contra el presidente Jair Bolsonaro. Las protestas fueron convocadas por grupos sociales como el Movimento Brasil Livre y Vem Pra Rua.

nifestantes de blanco se reunieron por la tarde en la céntrica Avenida Paulista, donde el martes pasado Bolsonaro había reunido a unos 125 mil simpatizantes.

"Aquí no estamos a favor de Lula ni de Bolsonaro. Estoy espan-

tada con la cantidad de gente que salió a apoyar a un presidente que no ha hecho nada por el país, que sólo trajo conflictos", dijo a la AFP la ingeniera civil Ivete Ramalho, de 64 años.

Las principales manifestacio-

nes contra Bolsonaro de los últimos meses, con decenas de miles de participantes, fueron convocadas por los principales grupos de izquierda, entre ellos el PT y la CUT, ausentes en los actos del domingo.

EN LA FRANJA DE GAZA

Propone Israel plan de desarrollo para palestinos

A cambio de un compromiso de "calma" por parte del movimiento Hamás, que gobierna el enclave

AGENCIAS

JERUSALÉN, ISRAEL.- El jefe de la diplomacia israelí, Yair Lapid, presentó ayer un plan para "mejorar" las condiciones de vida de los palestinos en la franja de Gaza a cambio de un compromiso de "calma" por parte del movimiento Hamás, que gobierna el enclave.

"Durante demasiado tiempo, las únicas dos opciones eran conquistar Gaza o la violencia sin fin. Ambas opciones son malas", dijo Lapid al presentar su iniciativa Economía a cambio de seguridad, en una conferencia sobre seguridad en Jerusalén.

En concreto, propuso un plan en dos fases, pero sin negociaciones con Hamás, un movimiento considerado "terrorista" por Israel.

En la primera fase se repararían las líneas eléctricas, se conectaría el gas y se construiría una planta desalinizadora de agua en Gaza, un territorio que lleva más de 15 años bajo bloqueo israelí, y tiene de media 12 horas de electricidad al día y poca agua potable.

A cambio, los islamistas de Ha-



Foto Internet

El jefe de la diplomacia israelí, Yair Lapid.

más tendrán que comprometerse a que haya "calma durante un largo periodo", añadió Lapid, precisando que, en caso de violencia, la respuesta de Israel será "más fuerte que en el pasado".

En una segunda fase, se construiría un puerto y un "enlace por carretera" entre Gaza y Cisjordania, un territorio palestino ocupado por Israel, así como una nueva zona industrial, explicó.

Cisjordania, donde tiene su sede la Autoridad Palestina de Mahmud Abas, está separada de Gaza por territorio israelí.

El plan, que aún no ha sido adoptado por el gobierno, no pretende resolver el conflicto palestino-israelí, sino "actuar ahora" para "mejorar" las condiciones de vida de los palestinos y "crear mejores condiciones para futuras conversaciones", según el ministro.

Canciller de Qatar se reúne con dirigentes talibanes

AGENCIAS

KABUL, AFGANISTÁN.- El ministro de Relaciones Exteriores qatari realizó ayer una breve visita en Afganistán, la más importante a nivel diplomático tras la toma del poder de los talibanes, según comprobó un periodista de la AFP.

Mohammad bin Abdulrahman al Thani, que también ejerce como viceprimer ministro del emirato, se reunió en Kabul con varios dirigentes talibanes, anunció una cuenta en Twitter de los talibanes, sin dar más detalles.

El jefe de la diplomacia de Qatar, un intermediario clave en los asuntos de Afganistán, también habló con el expresidente afgano Hamid Karzai, según fotografías publicadas en las redes sociales.

Qatar ha tenido un rol diplomático de gran importancia sobre la situación en Afganistán, al haber acogido las negociaciones entre los talibanes y la administración estadounidense, y luego con el gobierno afgano de Ashraf Ghani, derrocado el 15 de agosto por los insurrectos islámicos.

El emirato también se mostró muy activo en el puente aéreo que permitió evacuar a más de 120 mil extranjeros y afganos tras el regreso al poder de los talibanes.

De momento, ningún país ha reconocido oficialmente el nuevo gobierno de los insurrectos, que sólo contaron con el reconocimiento de Pakistán, Arabia Saudita y Emiratos Árabes Unidos durante el régimen ultraconservador que impusieron entre 1996 y 2001.

Venta de vivienda crecerá en 2022

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- La comercialización de vivienda nueva muestra signos de recuperación, aunque se prevé que alcanzará el mismo volumen de 2019 hasta mediados de 2022, de acuerdo con Tasvalúo, empresa líder en avalúos en el país.

"Va a depender de muchos factores macroeconómicos, pudiera ser en el primer trimestre del año, pudiera ser después, porque con todo este tema de las variantes del Covid ya no tenemos una certeza plena, pero donde se dan los primeros síntomas de la recuperación económica es en

la dinámica de la vivienda", explicó Mauricio Domínguez, director de Consultoría de Tasvalúo.

La empresa considera que en 2022 la oferta de vivienda empezará a satisfacer la demanda, pues se creó un déficit de vivienda nueva desde que se frenaron los permisos de construcción en la Ciudad de México en 2019, y después con la pandemia.

La autoconstrucción también genera un déficit de vivienda nueva, pues un gran porcentaje de la población construye en lo que queda de reserva territorial o en la casa de sus padres.

Padece BBVA fallas en su servicio

Los usuarios no podían hacer transacciones tales como traspasos, retiros y disposición de dinero en efectivo

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Desde las primeras horas de ayer, los servicios de BBVA México registraron fallas en su sistema, afectando el uso de la aplicación móvil y cajeros automáticos.

Desde la madrugada, usuarios de banca móvil reportaron que no pueden hacer transacciones tales como traspasos, retiros y disposición de dinero en efectivo.

Al respecto, BBVA México informó a las 11:13 de la mañana que estaba presentando intermitencia en sus servicios y que se encuentra "trabajando para solucionarlo cuanto antes".

Las fallas en los servicios afectan además los pagos con tarjetas de la institución.

En tiendas y bancos los clientes se han visto afectados por las fallas, y en redes sociales los usuarios se quejan del servicio, del que incluso han realizado memes.

"El cajero no entregó mi efectivo, consulto la app y un falso mensaje de mala conexión, llamo a la línea BBVA y que en 3 horas terminan la actualización, quieren saber lo que piensan las 15 personas afuera de la sucursal", dicen algunos de los mensajes que los usuarios han difundido en redes sociales.



Foto Internet

CIERRAN ELECCIONES

La mayor parte de los colegios electorales ya cerraron en Argentina, donde sus ciudadanos estaban convocados ayer a elegir a los candidatos a diputados y senadores para los comicios legislativos en unas elecciones primarias que serán un plebiscito de la gestión del presidente Alberto Fernández, quien aparece en la imagen emitiendo su voto.



ORDEN PÚBLICO NACIONAL



SENTENCIA

Un hombre que está recluido en el penal de Chiconautla y que mató a otro interno hace 2 años fue sentenciado a 47 años y 6 meses de cárcel por un juez del Distrito Judicial de Ecatepec.

SEGÚN AUTORIDADES

Desalojarán 126 casas por derrumbre

Aproximadamente el 50 por ciento de ellas ya han sido vaciadas

AGENCIAS

TLALNEPANTLA, ESTADO DE MÉXICO.- Ricardo de la Cruz Musalem, secretario de Gobierno del Estado de México, informó que ya notificaron a los habitantes de 126 viviendas del Cerro del Chiquihuite que tienen que ser desalojados.

"Hemos continuado con la notificación y la evacuación de las viviendas, al día de hoy tenemos 126 viviendas notificadas que tienen que evacuar. De estas, aproximadamente el 50% ya han salido", detalló De la Cruz Musalem.

El funcionario informó que se inició ayer la colocación de costaleras en la base de las piedras más grandes, que alcanzan hasta 200 toneladas. Explicó que se busca facilitar las tareas de los cuerpos de emergencia.

Raciél Pérez Cruz, presidente municipal de Tlalnepantla, dijo que los habitantes se han resistido a salir de sus viviendas, pese a que se han habilitado albergues con comida, camas, sillas y transporte.

"Lo importante en este momento es encontrar a las personas desaparecidas y estabilizar la zona, todavía es un área de muy



Foto Internet

En las faldas del Cerro del Chiquihuite, autoridades siguen trabajando en la remoción de escombros y búsqueda de desaparecidos.

alto riesgo, pero para estabilizarla la gente debe desalojar sus domicilios. Necesitamos que aquí se genere más conciencia de que se está en un peligro inminente", afirmó. Pérez Cruz apuntó que por esta

razón no se ha aceptado la ayuda de voluntarios que han acudido para apoyar en la remoción de escombros, ya que hay piedras con varias toneladas de peso que también los pondrían en riesgo.

"Se han acercado ciudadanas, ciudadanos con la mejor intención de ayudar, pero en este momento concentrar gente y remover escombros no es lo que han recomendado los expertos", comentó.

Asesinan a cinco en Nuevo León

Hay un menor de edad entre las víctimas

AGENCIAS

MONTERREY, NL.- Cinco personas, entre ellas un menor de edad, fueron asesinadas, y dos resultaron lesionadas, tras un ataque armado a un negocio de venta de bebidas alcohólicas en el municipio de Guadalupe, en Nuevo León, la madrugada de ayer.

De acuerdo con la Agencia Estatal de Investigaciones, alrededor de la 1:30 de la mañana, entre cuatro y cinco hombres armados con fusiles de asalto AR-15 entraron al local ubicado en el cruce de las

calles Platino y Mica, en la colonia Santa Cruz, y dispararon contra los presentes.

Vecinos reportaron a las autoridades las detonaciones, y en respuesta, policías municipales y el servicio de emergencias iniciaron una operativo.

Solamente dos de los cinco fallecidos han sido identificados hasta ahora: Reyes de Jesús Berueros Cabello, de 29 años; y Fernando Gabriel Verdín Alanís, de 19, quienes trabajaban en el lugar como el encargado y repartidor de cerveza, respectivamente.

Los otros tres occisos, uno de alrededor de 17 años, siguen sin ser reconocidos.

Además, las autoridades informaron que dos hombres más resultaron lesionados; Orlando R., de quien no se proporcionó edad, quien recibió dos balazos en el tórax, así como Irving, de 20 años, quien fue herido en la mejilla derecha.

Las autoridades señalaron que una de las principales líneas de investigación está relacionada con una posible venta de estupefacientes.



Foto Internet

Las fuertes lluvias registradas en las últimas horas han inundado las calles de varios municipios de Oaxaca, donde las autoridades ordenaron la habilitación de albergues y cocinas comunitarias para atender a posibles damnificados.



Foto Internet

Cientos de personas protestaron contra las fiscalías de Jalisco y de San Luis Potosí, debido a la falta de resultados en la localización de cuatro jóvenes potosinos desaparecidos en territorio jalisciense hace más de un mes.

Exigen localización de jóvenes potosinos desaparecidos en Jalisco

Decenas de familiares y amigos de los jóvenes, que están desaparecidos desde hace un mes y medio, pidieron justicia

AGENCIAS

SAN LUIS POTOSÍ, SLP.- Cientos de personas protestaron contra las fiscalías de Jalisco y de San Luis Potosí, debido a la falta de resultados en la localización de cuatro jóvenes potosinos desaparecidos en territorio jalisciense.

Con leyendas de "¿Dónde están?" escritas sobre cartulinas y camisetas de color blanco, familiares y amigos de los desaparecidos marcharon en protesta sobre el Eje Vial con destino a la Plaza de Armas, en el Centro Histórico de la capital potosina.

Decenas de familiares y amigos de los jóvenes, que están des-

aparecidos desde hace un mes y medio, exigieron justicia y denunciaron que las fiscalías no han hecho mayores esfuerzos para localizarlos.

El pasado 26 de julio del 2021, los cuatro jóvenes salieron de San Luis Potosí a bordo de un vehículo propiedad de una empresa en donde trabajaban, en dirección al municipio de Lagos de Moreno, en Jalisco. Sin embargo, desde esa fecha no se ha podido ubicar a Israel Andrade Hernández, de 20 años, Calep Adonái Maldonado Monsiváis, de 18; Alan Michel Martínez Vargas de 23, y a Jorge Rodríguez Ortiz, de 24 años de edad.

Los inconformes, con megáfo-

nos y pancartas, marcharon para denunciar la falta de resultados por parte de las autoridades, incluyendo al gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro.

"¿La Fiscalía de Jalisco qué ha hecho? ¿La Fiscalía de San Luis qué ha hecho? ¿La empresa MYSI qué ha hecho?", enseguida venía la respuesta de los familiares y amigos "¡nada!", reclamaron los familiares.

Por su parte, ambas Fiscalías han emitido fichas de localización y han iniciado carpetas de investigación para saber el paradero de los jóvenes desaparecidos, pero hasta la fecha no han tenido resultados.

Lluvias inundan municipios del Istmo de Oaxaca

Las autoridades ordenaron la habilitación de albergues y cocinas comunitarias para atender a posibles damnificados; las fuertes lluvias registradas en las últimas horas son a consecuencia de la Onda Tropical 29 y una zona de baja presión en el Pacífico

AGENCIAS

OAXACA DE JUÁREZ,

OAX.- Las fuertes lluvias registradas en las últimas horas a consecuencia de la Onda Tropical 29 y una zona de baja presión en el Pacífico, han inundado las calles de esta ciudad y de otros municipios, donde las autoridades ordenaron la habilitación de albergues y cocinas comunitarias para atender a posibles damnificados. Al mediodía, policías municipales y elementos de Protección Civil de Juchitán rescataron a una persona del sexo masculino, quien quiso atravesar en su vehículo un vado sobre el río Las Nutrias, pese a la indicación de las autoridades de que por la crecida del afluente, quedaba cerrada a la circulación.

El presidente municipal de Juchitán, Emilio Montero Pérez, dijo que parte de las instalaciones del Instituto de Estudios Superiores del Istmo de Tehuantepec fueron facilitadas por sus autoridades educativas para habilitar un albergue en caso que se requiera. De acuerdo con la delegación regional de la Coordinación

Estatal de Protección Civil de Oaxaca (CEPCO), las principales afectaciones se reportan en la colonia Los Pinos, en la Primera Sección, mientras que ya hay un refugio temporal activo en Instituto de Estudios Superiores del Istmo de Tehuantepec (IESIT) que ya alberga a dos familias, unas 10 personas.

Las autoridades de Protección Civil de Juchitán reportaron que un tramo de la carretera estatal que comunica a Juchitán con el vecino municipio de El Espinal, quedó bajo el agua, como la mayoría de las calles de la ciudad juchiteca. En el municipio zapoteco de Unión Hidalgo, donde las lluvias causaron inundaciones en calles, las autoridades instalaron un albergue y una cocina comunitaria. Según Protección Civil, se reporta incremento en el nivel del río Espíritu Santo, lo que ha afectando colonias y barrios, por lo que la autoridad municipal ya evacúa personas y se activó un refugio temporal en el Salón Mi fiesta, ubicado en Avenida 16 de Septiembre y Vicente Guerrero, que ya alberga a 12 personas.

aviso económico

es tu oportunidad



COLIMA
AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580
TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas@pucoma.com / jventas@pucoma.com / gventas@pucoma.com

auto motores

autos camiones y camionetas

VENDO camioneta, Tomado modelo 2008, llantas nuevas. Informes 312-109-21-40.

bienes raíces

venta

VENTA: 3 recámaras, 2 baños, cocina integral, cochera, jardín, cerca Tec. Monterrey. Cel: 312-107-29-38.

renta

BONITO local, departamento, una persona, Villa Álvarez, excelente ubicación. 312-101-08-37.

RENTO apartamento, 1 recámara, Miguel Virgen Morfín #264, Villa de Álvarez, Colima. Tel: 312-271-22-39.

RENTO CASA 3 RECÁMARAS, MIGUEL VIRGEN MORFIN #264, VILLA DE ALVAREZ. TEL: 312-271-22-39 Y 312-320-48-88.

RENTO CASA DE 2 RECÁMARAS, MIGUEL VIRGEN MORFIN #264, VILLA DE ALVAREZ. TEL: 312-271-22-39 Y 312-320-48-88.

RENTO cuarto amueblado, a una cuadra de la Universidad. Informes 312-109-21-40.

RENTO departamento, colonia Guadalajara. Tel: 312-148-39-90, 312-314-12-11.

terrenos

HERMOSO terreno campestre en Joyitas, agua, luz, drenaje, pinos, 1250mts., clima fresco. Tel. 333-326-43-33.

OPORTUNIDAD, lote campestre 500m2, a 20 minutos de Colima, agua, luz, \$48,000, tomo carro. Sr. Víctor. 312-179-28-19.

prestador de servicios

CONSTRUCCIÓN: trabajos de albañilería, impermeabilización, pintura, electricidad, herrería y fontanería. Presupuestos sin compromiso. Tel. 312-312-22-13, Cel. 312-943-82-28. Facturamos.

REMODELACIONES y construcciones en general, arquitectura funcional, agradable. Llama Cel. 312-137-19-63.

empleos

oportunidades de trabajo

BUSCAS trabajo? En Moctezuma 167 centro están contratando. 1 chofer vendedor, con licencia vigente. 1 motociclista para reparto, con licencia vigente, y 2 muchachas que sepan de tortillería. Llevar solicitud bien elaborada con fotografía.

BUSCO RANCHERO CON FAMILIA, CON DISPONIBILIDAD DE VIVIR EN UN RANCHO. INFORMES 312-137-42-20.

HOTEL Costeño de Colima solicita ayudante de cocina, de 30 a 45 años. Interesados acudir con solicitud a Carlos de la Madrid Béjar #1001 o llamar al Tel. 312-312-19-25.

MESER@WINGS ARMY COLIMA. DOMINGO A MIÉRCOLES, MIÉRCOLES A DOMINGO. 16:30 A 2 AM. PRESENTAR SOLICITUD EN V. CARRANZA 1680, DE 5 A 8.

OPORTUNIDAD de crecer. Se solicita auxiliar de herrería y auxiliar de mecánico, con disponibilidad de horario. Mayores información comunicarse al Tel. 312-194-86-61.

ORMA AUTOPARTES, TE ESTAMOS BUSCANDO: PRESENTARSE CON SOLICITUD ELABORADA E IDENTIFICACIÓN EN 17 DE SEPTIEMBRE DE 11:00AM-6:00PM O EL 18 DE SEPTIEMBRE DE 8:30AM-02:00PM EN MACLOVIO HERRERA NO. 427, COL. SAN FRANCISCO. WHATSAPP 33-23-68-64-97. AUXILIARES DE ALMACÉN: MAYOR DE EDAD, DISPONIBILIDAD DE HORARIO, SECUNDARIA Y/O BACHILLERATO, GUSTO POR EL TRABAJO OPERATIVO, VIVA CERCA DE LA ZONA, PREFERENTEMENTE CON EXPERIENCIA. REPARTIDORES: MAYOR DE EDAD, DISPONIBILIDAD DE HORARIO, LICENCIA DE MOTOCICLISTA VIGENTE, CONOCIMIENTO DE LA CIUDAD, GUSTO POR EL SERVICIO AL CLIENTE, EXPERIENCIA EN EL PUESTO. www.orma.com.mx, atracciondetalento@orma.com.mx REFACCIONARIA Koraza solicita mecánico y ayudante de mecánico, con conocimientos en suspensión. Interesados presentarse con solicitud elaborada en Blvd. Camino Real #350 en Colima, Col.

COLIMA

COMBO LUNES \$169

1 PALOMITAS GRANDES DE MANTEQUILLA + 2 REFRESCOS JUMBO + 2 ENTRADAS

CINEPOLIS SAN FERNANDO

VALIDO EN

TRADICIONAL IMAX MACROXÉ 4DX

cinépolis junior cinépolis PLUS

CLUB cinépolis

SE SOLICITA personal masculino para el área de abarrotes, frutas y verduras. Mayor de edad y disponibilidad de horario. Interesados comunicarse al Tel: 312-308-30-09.

SE SOLICITA personal para área de cajas, sexo femenino, mayor de edad y disponibilidad de horario. Interesados comunicarse al Tel: 312-308-30-09.

SE SOLICITA personas para área de cremería, sexo femenino, mayor de edad y disponibilidad de horario. Interesados comunicarse al 1Tel: 312-330-93-04.

UNETE a nuestro equipo de trabajo, farmacias Colima solicita Médico General para consultorio anexo a farmacia, tenemos varias sucursales disponibles. Informes: 312-107-64-28.

RESUELVE

$\square / \square \times \square = 5$
 $+$ $/$ \times
 $\square / \square + \square = 7$
 $-$ $-$ $-$
 $\square + 2 / \square = 1$
 $=$ $=$ $=$
 3 2 2

SUDOKU

	3			4	6			
		6		2	4	1		
	2	4	6			5		8
		3				9		
4	6	9			1			
5			9	2				6
	5	1	3		9	7		
	4			8				
			1		5			

Historieta

C I M U R T A S L O A D N C I E T I B
 O S N A E R M C E A O R T U I G D N A
 N M S I V T E C T R N A O I E T R A S
 J O N C G I L R B T R E L A T O D O C
 U Á A A C U T I F A N A N L A O J E N
 N N I T A E L A C O I D E M R U O S V
 T E U T A S E I R R L E C M B I E F C
 O T T R I C T J A R T R C I A N Y A T
 D Q E G A É I U M C A R D E U L P U G
 A N M E T C E F A O R N I I G D R N T
 R I O S D B I C Á I L F M M É L O T E
 S L E A R I G N R R G E Á B N C M I R
 N O E I E A T E U N G O G I E A U U A
 R E V I S T A G C M U R E R R O H U N
 A E O O T T A A E E O I N O O A I O E
 C C O N F O R M A N F C E É S D L I A
 D S T N J M O O T Y I N S U S R O D C
 D T E O T O V A E U L D N O U T A S E
 R L T E V R R U I C U T M B R O É N E

Arte
Comunicar
Conforman
Conjunto
Dibujos
Estética
Géneros
Gráfica
Humor
Imágenes
Libro
Medio
Narrativa
Relato
Revista

ORMA AUTOPARTES TE ESTAMOS BUSCANDO

Preséntate con solicitud elaborada e identificación el 17 de septiembre de 11:00am - 06:00pm o el 18 de septiembre de 08:30am - 02:00pm en Maclovio Herrera No. 427, Col. San Francisco. 33-23-68-64-97

Auxiliares de almacén

- Mayor de edad
- Disponibilidad de horario
- Secundaria y/o bachillerato
- Gusto por trabajo operativo
- Viva cerca de la zona
- Preferentemente con experiencia

Repartidores

- Mayor de edad
- Disponibilidad de horario
- Licencia de motociclista vigente
- Conocimiento de la ciudad
- Gusto por el servicio al cliente
- Experiencia en el puesto

www.orma.com.mx atracciondetalento@orma.com.mx

EDICTO

Al margen superior izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. GOBIERNO DEL ESTADO, LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA. PODER JUDICIAL.

JUZGADO PRIMERO DE LO MERCANTIL
EDICTO NÚMERO 50/2021

A las 11:00 once horas del día 05 cinco de octubre del año 2021 dos mil veintiuno, el expediente número 20-0094-111M, Juicio MERCANTIL EJECUTIVO, promovido actualmente por el LIC. RICARDO CUEVAS DE LA CRUZ, en su carácter de endosatario en propiedad de la persona moral denominada EXITUS CREDIT, S.A. PROMOTORA DE INVERSIÓN, DE C.V. SOFOM, E.N.R., en contra del C. LUIS FRANCISCO ARAUJO ALVAREZ, en el local de este Juzgado Primero de lo Mercantil, se rematará en primera y pública almoneda lo siguiente:

VEHICULO MARCA JEEP PATRIOT, COLOR NEGRO, SERIE 1J8FT48W7D339030, PLACAS DE CIRCULACIÓN FTP275A, en la cantidad de \$101,500.00 (CIENTO UN MIL QUINIENTOS PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL).

Servirá de base para el remate judicial el costo fijado por el perito de la parte actora, y como postura legal la que cubra el total de dicho valor, por lo que se solicitan postores.

COLIMA, COL., A 08 DE SEPTIEMBRE DEL 2021
SECRETARIO DE ACUERDOS
LIC. GABRIEL GARCÍA NAVA.

FIESTA INN

HOTELES BUSINESS CLASS

FIESTA INN COLIMA TE INVITA A QUE FORMES PARTE DE ESTA GRAN FAMILIA SOLICITANDO LOS SIGUIENTES PUESTOS:

- ➔ CAMARISTAS
- ➔ RECEPCIONISTA
- (DOMINIO DE INGLÉS, NIVEL LICENCIATURA)
- ➔ MESERO

Sexo indistinto / disponibilidad de horario.

FAVOR DE PRESENTARSE DE LUNES A VIERNES DE 10:00 A 13:00Y DE 16:30 A 18:30 HRS EN LAS INSTALACIONES DEL HOTEL FIESTA INN, POR CAJETA DE SEGURIDAD O ENVIAR EL CURRÍCULUM A rhficol@posadas.com PARA HACER CITA.

EDICTO

Al margen superior izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. GOBIERNO DEL ESTADO, LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA. PODER JUDICIAL.

JUZGADO PRIMERO DE LO MERCANTIL

A las 11:00 once horas del 03 tres de octubre de 2021 dos mil veintiuno, en el expediente con CUIE: 18-0781-111M relativo al Juicio MERCANTIL EJECUTIVO, promovido por el LIC. SALVADOR CASTRO FUENTES, en su carácter de actor por su propio derecho, en contra de JUAN YUKIYOSHI BAUTISTA KAMEY, ante el local de este Juzgado Primero de lo Mercantil, se rematará en Primera y Pública almoneda lo siguiente:

Lote de terreno número 15 y finca sobre él construida marcada con el número 161, manzana 4, zona 10, de la calle Francisca León de la Vega, colonia Josefa Ortiz de Domínguez, en Colima, Colima, con las siguientes medidas y colindancias: AL NORTE: En 18.80 metros con lote número 16; AL SUR: En 18.90 metros con lote número 19; AL ESTE: En 6.90 metros con lote número 13; AL OESTE: En 6.80 metros con calle Francisca León de la Vega; con una superficie total de 115.00 metros cuadrados, e inscrito en el folio real número 97674-1; en la cantidad de \$278,000.00 (DOSCIENTOS SETENTA Y OCHO MIL PESOS 00/100 M.N.).-

Servirá de base para el remate judicial el precio fijado por el perito de la parte actora, y como postura legal, la que cubra las dos terceras partes de dicho valor; por lo que se solicitan postores.-

Colima, Col., 09 de septiembre de 2021
SECRETARIA DE ACUERDO
LICDA. MA. DEL CARMEN ELIZONDO GONZÁLEZ

HORÓSCOPOS

ARIES 21 MAR-20 ABR
Estás en la recta final ahora. Despidete de tus preocupaciones. Tus esfuerzos valdrán la pena cuando la gente escuche tus consejos y trate de complacerte.

LIBRA 24 SEP-23 OCT
Alguien a quien conoces desde hace tiempo puede desaparecer de tu vida. Esto podría hacer que sientas desorientación y pérdida de enfoque. Tus ideas sobre la verdad, el honor, y la moral pueden requerir alguna revisión.

TAURO 21 ABR-20 MAY
Tu vida parece girar en torno al contacto humano. Eres una persona extrovertida, conversadora y que disfruta de reunir a la gente, pero últimamente has estado anhelando estar a solas.

ESCORPIÓN 24 OCT-22 NOV
Aunque la comunicación sea uno de tus puntos fuertes, puede que hoy te sea difícil. Puedes sentir necesidad de realizar introspección, pero una abierta y honesta discusión podría ser lo que necesitas ahora.

GÉMINIS 22 MAY-21 JUN
A veces los amigos se convierten en tu verdadera familia. Tus amistades son más profundas y más duraderas de lo que crees. Muchas personas están ansiosas por ayudar, así que ¿por qué te niegas a recibirla?

SAGITARIO 23 NOV-21 DIC
El estrés relacionado con problemas de salud podría obligarte a la reevaluación de tu situación actual, en particular del trabajo. Puedes analizar tus habilidades y considerar cómo pueden ser usadas en otros campos.

CÁNCER 22 JUN-23 JUL
Has conseguido superar los malos tiempos. Has ido más allá de los problemas del pasado reciente y estás entrando en una fase más pacífica. Pronto completarás tus proyectos en marcha.

CAPRICORNIO 22 DIC-20 ENE
Tu interior infantil saldrá hoy a la superficie. Los recuerdos de los buenos tiempos pasados ponen en evidencia tu lado juguetón. Es posible que desees probar formas de diversión que antes disfrutabas.

LEO 24 JUL-23 AGO
El pronóstico para hoy es excelente. El ambiente es tanto opresivo de los últimos días te inspira a cambiar tu entorno y a visitar lugares nuevos. ¿Por qué no planeas un pequeño viaje?

ACUARIO 21 ENE-19 FEB
Renegociar las relaciones pueden causar dolor hoy. Puedes descubrir que tratar de arreglar una no va a funcionar. Emociones pasadas que han creado dificultades pueden resurgir.

VIRGO 24 AGO-23 SEP
Siempre ves las dos caras de una misma situación con claridad. Hoy puedes juzgar posibles futuros cursos de acción en vista del pasado. Los valores anteriores podrán ser puestos a prueba.

PISCIS 20 FEB-20 MAR
Hoy promete ser un día excelente, pero no te excedas. Podrías tener la tentación de pensar que tus pequeñas dificultades financieras ya están atrás. Por desgracia, no es así. Lo que hagas hoy te ofrece el plan para tu futuro.

ORDEN PÚBLICO



FEMINICIDIOS

Tres mujeres fueron asesinadas de forma violenta el pasado fin de semana en el estado de Oaxaca; los tres crímenes se cometieron por separado en las regiones del Istmo de Tehuantepec, la Cuenca del Papaloapan y los Valles Centrales.

Balean a un hombre afuera de la Cruz Roja en Colima

Sergio URIBE ALVARADO

Un hombre resultó herido al ser agredido a balazos, ayer por la mañana, afuera del edificio de la Cruz Roja en la calle Aldama, en el centro de la ciudad de Colima.

De acuerdo a información extraoficial, el agredido, de quien se desconocen datos generales, recibió un balazo en un glúteo.

Se informó que los hechos ocurrieron alrededor de las 6:20 de la mañana, cuando en el lugar se escucharon disparos de arma de fuego.

Al llegar las corporaciones policíacas descubrieron al hombre herido, el cual fue auxiliado por otras personas, quienes se lo llevaron a bordo de una camioneta particular.

Cuando iba a ser auxiliado por paramédicos de la Cruz Roja, el hombre ya se había retirado.

Al parecer, los elementos policíacos observaron cuando se retiró y no lo detuvieron; se desconocen datos de los agresores.

En el lugar fueron localizados casquillos percutidos de arma corta para el inicio de las investigaciones.



Fotos de Sergio Uribe

La conductora de la camioneta Jeep Liberty resultó con lesiones leves y fue atendida en el lugar por paramédicos de la Cruz Roja.

Entregan Certificación a facilitadores de la FGE

Sergio URIBE ALVARADO

Dos facilitadores de la Dirección de Soluciones Alternas de la Fiscalía General del Estado (FGE) recibieron de manos del fiscal general, Gabriel Verduzco Rodríguez, la constancia de certificación en materia de mecanismos alternativos de solución de controversias.

Por medio de un boletín de prensa, se informó que en el acto de entrega se contó con la presencia del visitador de la FGE, Álvaro Ramírez Rodríguez, y de la directora de Soluciones Alternas, Nayeli Pimentel Sandoval.

Gabriel Verduzco reconoció el esfuerzo del personal, destacando que esta área de la FGE aporta en gran medida soluciones a los conflictos por denuncias penales.

La titular del área, Nayeli Pimentel, y los facilitadores certificados, agradecieron el apoyo brindado a la dirección, ya que se ha fortalecido con el respaldo del Fiscal General para lograr los objetivos trazados en la institución y que se traducen en beneficio de los ciudadanos.

La FGE ofrece a través de los mecanismos alternativos de solución de controversias, una posibilidad rápida y legal a las personas que enfrentan un conflicto, a fin de garantizar mediante acuerdos entre las partes, la reparación del daño a las víctimas del delito.

Vuelca camioneta en el libramiento Griselda Álvarez

Al parecer, la conductora jugaba arrancones

Sergio URIBE ALVARADO

VILLA DE ÁLVAREZ.- Debido a la falta de precaución, una camioneta volcó ayer por la tarde en la lateral del libramiento Griselda

Álvarez, a la altura de la colonia Rinconada de El Centenario.

Alrededor de las 3:30 de la tarde, la mujer conducía una Jeep Liberty, pero debido a que, al parecer, jugaba arrancones, perdió el control

del volante y chocó contra otros dos vehículos que estaban estacionados.

Los dañados son un Volkswagen sedán rojo y una Nissan pickup gris.

La conductora de la camioneta

Jeep Liberty resultó con lesiones leves y fue atendida en el lugar por paramédicos de la Cruz Roja.

La Dirección de Tránsito Municipal de Villa de Álvarez se hizo cargo del accidente.

Asaltan a un taxista y una gasolinera en Colima

Dos sujetos despojaron del vehículo y dinero al trabajador del volante, y en la misma unidad cometieron el atraco en la estación de servicio

Sergio URIBE ALVARADO

Dos individuos asaltaron a un taxista y una gasolinera, ayer por la madrugada, en la ciudad de Colima.

Se dio a conocer que, alrededor de las 3 de la madrugada, a la entrada a la comunidad de El Trapiche, en el municipio de Cuauhtémoc, los

sujetos asaltaron al conductor del taxi 4 del Sitio La Gloria.

Lo amenazaron con pistola para robarle el dinero de la venta y las llaves del vehículo, en el cual huyeron.

Momentos después, los hampones en el mismo taxi asaltaron la gasolinera Los Olivos, en la avenida Constitución.

Amenazaron con pistola al despachador para robarle el dinero de la venta.

Tras cometer el atraco huyeron y abandonaron el taxi en el cruce de la avenida Constitución y calle León Felipe; no fueron detenidos.

yeron, y aunque hubo un operativo por parte de las corporaciones policíacas, no fueron detenidos.

Al parecer, dichos hampones son los mismos que minutos antes cometieron el asalto a la gasera.

GASERA

Una gasera en el bulevar Camino Real, frente a la Facultad de Derecho de la Universidad de Colima, fue asaltada por dos individuos, ayer por la madrugada.

Alrededor de las 1:40 de la tarde, los sujetos amenazaron con pistola al despachador para robarle dinero en efectivo.

Huyeron a bordo de un vehículo Nissan Sentra azul.

ESTACIÓN DE SERVICIO

Veinte minutos después, dos individuos asaltaron una gasolinera en el libramiento Ejército Mexicano, a la entrada de la colonia Francisco Villa, en la ciudad de Colima.

Alrededor de las 2 de la madrugada, los dos sujetos llegaron a bordo de un Nissan Sentra azul y amenazaron con pistola a los despachadores para despojarlos del dinero de la venta.

Una vez cometido el atraco hu-



Foto de Sergio Uribe

Guardavidas rescataron ayer a un hombre en la playa de Tecuanillo, pero al intentar brindarle los primeros auxilios, descubrieron que ya se encontraba sin vida.

Se ahoga bañista en playa de Tecuanillo

Sergio URIBE ALVARADO

TECOMÁN.- Un hombre se ahogó tras ser arrastrado por una ola, la tarde de ayer, en la playa de Tecuanillo.

Se informó que, alrededor de las 6 de la tarde, el hombre ingresó a la playa y en un descuido fue

arrastrado por una ola, por lo que otras personas que observaron el hecho pidieron apoyo a los rescatistas.

Momento después, guardavidas ingresaron a la playa y lo rescataron, pero al intentar brindarle los primeros auxilios descubrieron que ya se encontraba sin vida.

Alerta Alba Colima

Carpeta de Investigación

NSJP/COL/DESAPARECIDOS-2 304/2021

NOMBRE

ROSARIO LISBET BARREDA TAPIA

EDAD

33 AÑOS

MEDIA FILIACIÓN

1.52 METROS ESTATURA APROXIMADAMENTE; COMPLEJIÓN DELGADA; TEZ MORENA CLARA; CABELLO NEGRO Y LARGO; OJOS CHICOS, CAFÉ OSCURO; NARIZ MEDIANA Y CHATA; BOCA CHICA, LABIO SUPERIOR DELGADO Y LABIO INFERIOR GRUESO.

SEÑAS PARTICULARES

TATUAJE CON LA LEYENDA PANTERA EN UNO DE SUS BRAZOS, EN LA MUÑECA DERECHA EN FORMA DE FETO CON ESTRELLAS Y EN FORMA DE MARIPOSA A LA ALTURA DEL HOMBRO DERECHO.

HECHOS

ROSARIO LISBET, FUE VISTA POR ÚLTIMA VEZ EL DÍA 03 DEL MES DE SEPTIEMBRE DEL AÑO 2021, CUANDO SALIÓ DE SU DOMICILIO UBICADO EN LA COLONIA BURÓCRATAS LA ESTANCIA, EN CIUDAD DE COLIMA. LA DENUNCIA POR DESAPARICIÓN FUE PRESENTADA ESTE 11 DE SEPTIEMBRE.

FAVOR DE COMUNICARSE A LOS TELÉFONOS DE LA FISCALÍA GENERAL DEL ESTADO

(312) 31 3 22 66 (312) 31 4 23 56 (312) 31 2 79 10

ESCENARIO

Vende la actriz Nailea Norvind productos alimenticios tras Covid

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO. Que la actriz Nailea Norvind venda productos alimenticios no significa que haya hecho a un lado su carrera dentro del medio del espectáculo.

Con su negocio llamado "Mi alimento sagrado", Nailea ofrece productos como kéfir y polvorones en diferentes puntos no sólo de la Ciudad de México, sino también en estados como Morelos, pero explica que sigue enfocada en ambas cosas tanto la actuación como su emprendimiento.

"Yo no he dejado de trabajar, este año terminé una película de la que estamos esperando su estreno y es fundamental en mi carrera, (el negocio) me surgió compartirlo con la pandemia, yo siempre he sido muy de experimentos, casera, muy alquimista digamos, y he disfrutado mucho la cocina a lo largo del crecimiento de mis hijas", señala.



Foto Internet

Debido a la pandemia del Covid, la actriz Nailea Norvind está vendiendo productos alimenticios.

"Hay muchísima gente emprendedora que se vio creativa a lo largo de esta pandemia y que han surgido afortunadamente sorpresas".

La actriz de programas como *Amarres* y *Cuna de lobos* y nominada al Ariel como coactuación femenina por el filme *El club de los idealistas*, señala que se mantiene trabajando en diferentes plataformas como el cine y el teatro, y no le gusta sólo encasillarse a un espacio como por ejemplo la televisión.

Comparte que en cuanto a su negocio una de las razones que la llevaron a crearlo fue ayudar a los otros.

"Me da gusto compartir probióticos vivos que es lo que son mis kefires, yo empecé a observar que hay una necesidad de procurar salud desde la raíz y dije si yo conozco esto y me ha beneficiado y a tanta gente que quiero lo voy a compartir un poco más", dice.



Foto UdeC

El rector de la Universidad de Colima, Christian Torres Ortiz Zermeño, durante la firma de convenio entre la máxima Casa de Estudios y Memoria Histórica y Cultural de México.

EN LA CDMX

Convenio entre UdeC y Memoria Histórica y Cultural de México

Francisco ESPÍRITU GÓMEZ

Para fomentar el derecho a la memoria y preservación del patrimonio cultural de todos los mexicanos, la Universidad de Colima y la Coordinación de Memoria Histórica y Cultural de México, firmaron un convenio de colaboración.

El evento, que se realizó el viernes anterior en la capilla de la Biblioteca Miguel Lerdo de Tejada de

la Ciudad de México, actuó que estuvo encabezado por el rector de la Universidad, Christian Jorge Torres Ortiz Zermeño; la directora general de la Memoria Histórica y Cultural de México, Gabriela Pulido Llano y por el coordinador general de Extensión Universitaria de la UdeC, Carlos Ramírez Vuelvas.

En su intervención, Torres Ortiz dijo: "en la Universidad somos conscientes del gran trabajo que rea-

liza la Coordinación por el rescate y la salvaguarda de la memoria histórica y cultural del país, porque compartimos la misma preocupación: hacer de las ciencias sociales y las humanidades el motor de transformación social, porque la historia de la Universidad se fundamenta en los principios revolucionarios de generar conocimiento donde la sociedad más lo necesita".

Anunció que esta sema-

na comenzarán las actividades del Programa Estatal de Conmemoraciones Históricas, donde la UdeC ocupa una posición protagónica con acciones como la reimpresión facsimilar del periódico independentista *El Despertador Americano*, editado por Miguel Hidalgo y Joaquín Fernández de Lizardi en Guadalajara, Jalisco, y distribuido en el Occidente de México, y que ahora se entregará a estudiantes de bachillerato.

trasplante neuronal.

Y aquí es donde entra Ryan Reynolds como el último agente de la CIA Billy Pope, pero cuyo cerebro aún funciona y que contiene información valiosísima que la agencia de inteligencia, comandada por Gary Oldman, debe recuperar. La cirugía la hace el doctor Tommy Lee Jones y todo marcha viento en popa, salvo que Jericho no es nada fácil de controlar.

La película dirigida por Ariel Vromen sigue la lógica del cine de acción de los ochenta y noventa, con un protagonista de aquellos años con la suficiente rudeza para resolver conflictos. Mente Implacable logra lo que Luc Beson no pudo lograr con *3 Días para Matar* (*Tree Days to Kill*, 2014): resucitar al mejor Kevin Costner de los últimos 20 años y convertirlo definitivamente en el mejor héroe de acción que nació para ser. Y definitivamente aquí no se perdonan, ¡las palomitas!

bigotesdegato@hotmail.com

EVA ADRIANA SOTO FERNIZA



Con palomitas

MENTE Implacable (Criminal, 2016): Las plataformas de video están rebosantes de películas y series para dar y prestar, pero como bien sabemos, cantidad no significa calidad. Así que no es fácil encontrar algo digno de verse pero en este caso tenemos un buen hallazgo para disfrutar en Amazon Prime.

Una coproducción británica-estadounidense con un gran elenco: Kevin Costner, Gary Oldman, Tommy Lee Jones, Ryan Reynolds y haciendo sus primeros pinitos, quien hoy encarna a la mujer Maravilla: Gal Gadot.

Y nos vamos directo al argumento que tiene su atractivo ya que combina varios géneros y consigue entretener: En un desesperado esfuerzo por detener un diabólico plan, los recuerdos, secretos y habilidades de un agente de la CIA son implantados en la mente de un impredecible y peligroso convicto condenado a muerte con la esperanza de que él pueda completar la misión del agente.

Este personaje del agente abatido tenía un acuerdo con un poderoso hacker, quien tiene un programa que, literalmente puede hacer temblar al mundo en materia de terrorismo. Quizá lo mejor de la cinta sea su realismo a la hora de filmar las intensas y sumamente riesgosas escenas de acción. Balaceras muy convincentes, muy bien encuadradas con las angulaciones de la cámara.

También ayudan algunas escenas de persecución filmadas a la perfección, y el montaje que en general estuvo a la altura de un filme de buena calidad.

En cuanto al elenco, Kevin Costner compone a ese extraño antihéroe oscuro que no terminó de convencer en *Un*

Mundo Perfecto (*A Perfect World*, 1996), *Wyatt Earp* (1994) y *Waterworld* (1995) pero en esta ocasión parece que encontró el filme justo para lucirse. Curiosamente, aquí, sin contar con la ambición de aquellas cintas, pero con la fuerza suficiente para destacar su interpretación.

Kevin Costner representa a Jericho, un convicto condenado en una prisión de máxima seguridad por su violencia para con el resto de la humanidad. El personaje no tiene sentimientos para distinguir el bien del mal, y a su vez es el único con una característica craneal atípica para recibir un

El Gobierno del Estado cuida el medio ambiente



Por eso, hemos sembrado más de **25 mil árboles** en jornadas de reforestación este año y rescatamos un pulmón verde como lo es el Parque **La Campana**



Tú también puedes ayudar al medio ambiente, no tires basura, cuida el agua y recicla

Porque Colima es mi tierra



Ximena Herrera
Actriz



www.quelavacunanosuna.org

Convocan al PED

Desde hoy y hasta el 11 de octubre permanecerá abierta la convocatoria para el Premio Estatal del Deporte 2021, que distingue a quienes con su actividad, méritos y desempeño contribuyen al crecimiento y proyección deportiva.

(SUPLEMENTO DEPORTES)



Desalojarán 126 casas

Ricardo de la Cruz Musalem, secretario de Gobierno del Estado de México, informó que ya notificaron a los habitantes de 126 viviendas del Cerro del Chiquihuite que tienen que ser desalojados.

ORDEN PÚBLICO NACIONAL A8



DIARIO DE MANZANILLO

www.diariodecolima.com Año 68 No. 23,082 \$10.00

Manzanillo, Colima, Lunes 13 de Septiembre de 2021

DEL 13 AL 19 DE SEPTIEMBRE

Seguirá Colima en semáforo naranja

Debido a que los indicadores de medición de riesgo descendieron comparativamente durante la última semana

Brandon ENCISO ALCARAZ

Del 13 al 19 de septiembre se mantendrán en Colima las medidas sanitarias consideradas de alto riesgo en el color naranja del Semáforo Epidemiológico de Covid-19, debido a que los indicadores de medición de riesgo descendieron comparativamente durante la última semana.

La Secretaría de Salud informó que el nivel de riesgo alcanzó 23 puntos porcentuales, cifra considerada de alto riesgo en la tabla de medición, señalando que en los municipios de la Jurisdicción Sanitaria 1: Colima, Comala, Coquimatlán, Cuauhtémoc y Villa de Álvarez, se obtuvo un promedio de 28 puntos, cuando en la

anterior semana fueron 29.

En Armería, Ixtlahuacán y Tecmán, de la Jurisdicción Sanitaria 2, el nivel de riesgo pasó de 33 a 21 puntos porcentuales, mientras que en Minatitlán y Manzanillo, que integran la Jurisdicción Sanitaria 3, pasó de 29 a 23 su nivel de riesgo.

A nivel estatal los resultados al 11 de septiembre mostraron una reducción en la tasa de reproducción efectiva, que estima el ritmo de transmisión al pasar de 1.23 a 0.93 por cada caso registrado, la ocupación de camas generales pasó del 62 al 49 por ciento, y la positividad incrementó un punto al subir de 50 a 51 por ciento.

En casos estimados activos por cada 100 mil habitantes, Colima pasó de 304 a 257.8, en la tasa de morta-

lidad pasó de 19.3 a 16.3 por cada 100 mil habitantes, y en ocupación de camas con ventilador pasó de 69 a 61 por ciento.

Por lo anterior, la dependencia exhortó a los establecimientos esenciales y no esenciales a mantener con estricto control las medidas de los protocolos sanitarios considerados en el SIREC para el nivel de riesgo alto indicado en color naranja, y reducir riesgo de contagios.

De la misma manera invitó a la población a usar correctamente el cubrebocas como medida obligatoria, así como la distancia de 2 metros entre personas, higiene de manos, superficies, objetos de uso común y preferir los espacios ventilados para cortar la cadena de transmisión del virus.



Foto de Juvenal Martínez

BASURERO

A una distancia de 200 metros de la desembocadura del río Armería, así luce la playa de Boca de Pascuales; con palos, ramas y plásticos que la corriente arrojó al mar.

ANTE LAS LLUVIAS

Avanza Ayuntamiento en atención a colonias afectadas

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

El Ayuntamiento de Manzanillo está avanzando en la atención de las afectaciones que han dejado las lluvias en diferentes colonias de la ciudad.

Así lo han confirmado familias de Santiago y Salagua, quienes señalaron que si bien anteriormente habían denunciado la desaten-

ción, ahora ya se está viendo trabajar maquinaria y personal del Ayuntamiento en el retiro de lodos, ramas y árboles de las calles.

Angélica Corona señaló que "ya mandaron gente para quitar los lodos que dejaron las lluvias; platicando con los trabajadores del porqué nos tenían tan abandonados durante todas estas semanas, lo que

nos decían fue que estaban atendiendo otras colonias y zonas que habían resultado con mayores afectaciones, pero ya están atendiendo las demás zonas y ya nos está tocando".

Reconoció el trabajo y esfuerzo que están realizando los trabajadores del Ayuntamiento, donde además dijo que también los vecinos han estado apoyando.



Foto de César González

DONAN IMPERMEABLES

Grupomar donó impermeables a voluntarios del Tortugario Manzanillo.

Impulsará PRI recuperación de fondos para Pueblos Mágicos

Brandon ENCISO ALCARAZ

"La denominación Pueblos Mágicos ha resultado determinante para promover el turismo en localidades con leyenda, historia y riqueza cultural. En los últimos 3 años, sin embargo, el Gobierno de la República y sus diputados cancelaron los fondos de este programa.

"La consecuencia de la decisión se hace evidente en la caída de la obra pú-

blica de los municipios con esta denominación", afirmó el grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional de la Cámara de Diputados.

La fracción liderada por el diputado federal Rubén Moreira Valdez, en el Palacio Legislativo, puntualizó que en 2017, el presupuesto asignado para este programa fue de 568.9 millones de pesos, pero desde 2019 desapareció.

La bancada priista estableció que es un compro-

miso con los mexicanos que viven en los 132 Pueblos Mágicos luchar por la recuperación de recursos, y con ello asegurar la generación de empleos, desarrollo y estabilidad financiera para los pobladores de estos destinos culturales.

"Con los fondos ahora desaparecidos, los municipios, entre otras acciones, pavimentaban, introducían servicios públicos, daban mantenimiento a edificios o rescataban obras de arte".



Foto de Efraín Medina

FOCO DE INFECCIÓN

Vecinos de la calle Salvador Magaña, en la colonia Linda Vista, de Villa de Álvarez, denuncian el estado de abandono en que se encuentra este domicilio.

En temporada de lluvias y ciclones tropicales



Limpia azoteas, desagües, coladeras y evita ponerte en riesgo



- Recuerda que aún se presentan lluvias intensas e inundaciones
- Toma precauciones y atiende la información oficial de Protección Civil

COLIMA GOBIERNO DEL ESTADO



#PrevenirEsVivir